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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Письмо рядового Рудакова
   СВО

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Нашумевшая в СМИ исто-
рия о послании, которое оста-
вил в освобожденном городе 
 Марьинка рядовой Роман Руда-
ков, началась с газеты «Молот». 

Командование 103 полка 150-
й стрелковой дивизии (бойцы 
именно этой части водрузили 
знамя над Марьинкой 12 декабря) 
передало в нашу редакцию фото-
графии, запечатлевшие подвиг 
русского солдата.

Кирпич в подвале
Город Марьинка (пригород До-

нецка) был одним из сильно укре-
пленных районов, на которых стро-
илась оборона ВСУ на Донбассе. 
Здесь были сконцентрированы 
значительные силы противника, 
включая мотивированные нацист-
ские формирования. Больше года 
шли тяжелые бои, причем ини-
циатива переходила из рук в руки. 

Когда ВСУ были выбиты из Ма-
рьинки, наши бойцы приступили 
к зачистке территории. В подвале 
одного из домов они обнаружили 
надпись, сделанную маркером на 
белом силикатном кирпиче. Бой-
цы прочли такие слова: «Кто меня 

найдет позаботьтесь о моей мате-
ри сестре и брате. Рудаков Роман 
Александрович. Город Батайск».

- Рядом нашли девять тел на-
ших погибших ребят. Сейчас они 
направлены на ДНК-эксперти-
зу. Надпись настолько потрясла 
всех наших военнослужащих, что 
замполит приказал извлечь этот 
кирпич из стены. Командир полка 
принял решение сделать памятный 
знак с этим камнем. Он будет хра-
ниться в штабе, рядом со знаменем 
части, - рассказали «Молоту» в 
командовании полка.

По предварительным данным, 
наша штурмовая группа попала в 
засаду и окружение. Связь с ними 

была потеряна. Бойцы держали 
оборону до последнего патрона и 
погибли как герои. 

Консервацию надписи на кам-
не проводит мастер-реставратор 
Ростовского областного музея 
краеведения Вячеслав Вереин. Он 
рассказал «Молоту», что кирпич 
пропитывается специальным рас-
твором на основе кремнийорга-
нической смолы. Это жидкая суб-
станция, похожая на обычную воду. 
Глубоко впитывается в структуру 
камня, фактически консервируя 
его. Несколько таких пропиток га-
рантировано сохранят артефакт на 
многие десятилетия.
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   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Ростовскую область в середи-
не декабря обрушился ледяной 
дождь. Как неблагоприятные  
погодные условия скажутся  
на посевах озимых культур? 
Что помогает аграриям  
минимизировать риски?

Некритичный  
ледниковый период

Президент Национального со-
юза агростраховщиков Корней 
Биждов сообщил, что в связи с 
неблагоприятными погодными 
условиями в Ростовской области 
были заключены договоры стра-
хования на площади 516 тыс. га. 
По словам Биждова, ледяные кор-
ки являются одним из стандарт-
ных рисков, угрожающих росту 
озимых культур, и, как правило, 
включаются в полисы страхова-
ния. Для сравнения: в целом в 
Ростовской области озимыми под 

урожай 2024 года засеяно более 
2,9 млн га, в основном это зерно-
вые культуры. 

– Дождь со снегом в общей слож-
ности шел неделю, и за это время 
заморозки чередовались с отте-
пелью, поэтому большой ледяной 
покров не успел образоваться. Что 
касается страхования, это нужно 
делать всем, другой вопрос – что 
страховщики неохотно идут на 
выплаты. Для фермеров более 
интересна была бы такая форма 

страховой защиты, как взаимное 
страхование. Это своего рода коо-
ператив, основанный на договорен-
ности внутри группы физических 
и юридических лиц о возмещении 
убытков, возникших в результате 
определенных событий. Средства 
страхового фонда сформированы 
из взносов участников взаимного 
страхования. В сельском хозяй-
стве пока такого нет, и правовые 
аспекты создания такого общества 
– один из вопросов, которые мы 

будем обсуждать на всероссийском 
съезде Ассоциации крестьянско-
фермерских хозяйств и коопера-
тивов России (АККОР) в феврале 
будущего года, – говорит прези-
дент донского отделения АККОР 
Александр Родин. 

– Не думаю, что единичный 
случай с ледяным дождем мог 
как-то существенно повлиять на 
количество тех, кто устремил-
ся страховаться. Тем более что 
обычно это происходит все-таки 
накануне сева, а не в самый раз-
гар зимы. Думаю, что никакой 
особой опасности для посевов 
этот катаклизм не представлял, 
поля просто покрылись короч-
кой льда, а потом лед растаял 
– и все. Главное, что не было 
сильных морозов, которые мо-
гут уничтожить семена в почве. 
Сильные морозы при отсутствии 
снежного покрова – вот что самое 
опасное для озимых, – комменти-
рует учредитель Национального 
аграрного агентства Александр 
Гавриленко. 
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Лариса Тутова,  
депутат Госдумы ФС РФ

Законодательная база,  
связанная с алиментами, 
нуждается  
в модернизации
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Игорь Бураков, председатель  
комитета Заксобрания РО

41 выпускник взял  
ипотеку для отличников  
в этом году.  
План перевыполнен
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Игорь Пименов, капитан команды 
КВН «Флэш-Рояль»

Маслякову-старшему  
не нравится,  
когда шутят  
про политику

область
Батайск (3)
Шахты (6)
Волгодонск (7)
Новочеркасск (7) 
Азовский район (2)
Боковский район (4)
Аксайский район (7)

мир
Белоруссия (5)
Норвегия (8) 
Саудовская Аравия (8)

страна
Краснодарский край (4) 
Севастополь (4)
Республика Дагестан (7) 
Майкоп (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Василий Голубев,  
губернатор  

Ростовской области

Пятый год подряд Пятый год подряд 
Ростовская область Ростовская область 

показывает  показывает  
положительную  положительную  

динамику по объему динамику по объему 
инвестицийинвестиций
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Ростовская область уже два года подряд устанавливает всероссий-
ские рекорды по сбору ранних зерновых. В этом году он составил 
15,4 млн т, и это в три раза больше, чем в середине 2000-х, когда 
стабильно собирали по 5–6 млн т. При этом природные катаклизмы 
случались нередко, в прошлом году, например, случилась сильная 
засуха. Что помогает аграриям противостоять капризам погоды? 
– Конечно, полностью застраховаться от природных катаклизмов 
при помощи технологий невозможно. Но есть современные сорта, 
которые весьма морозоустойчивы, плюс соблюдение всех агротех-
нических норм, достаточное внесение удобрений, грамотные сроки 
сева, регулярный контроль состояния посевов способны минимизи-
ровать риски, – полагает Александр Гавриленко.
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Стоимость подписки на ПЕЧАТНУЮ версию газеты  
на 6 месяцев, 764,04  руб.

Стоимость подписки на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев 300  руб.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 декабря – День спасателя Российской Федерации. Всех 
сотрудников спасательных подразделений поздравляют 
с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Помощь в экстремальных и аварийный ситуациях, устране-
ние их последствий, поисковая деятельность – ответственный 
и сложный труд, требующий высокой квалификации, самоотвер-
женности и душевных сил. На вашем счету сотни сохраненных 
жизней, восстановленная важная инфраструктура, ликвиди-
рованные очаги опасности. Выражаем слова признательности 
ветеранам спасательной службы за традиции, опыт и участие 
в воспитании молодых специалистов. Благодарим за смелость, 
решительность и отвагу!» – говорится в поздравлении.

Работа для энергичных
В этом году компания АО «Донэнерго» инвестировала 
в модернизацию и ремонт объектов энергосистемы  
региона порядка 925 млн рублей. 
Сотрудников компании в День энергетика с профессио-
нальным праздником поздравил заместитель губернато-
ра Игорь Сорокин. Сегодня здесь работают более 4300 
человек. Большая часть этих специалистов была задей-
ствована в ликвидации последствий ледяного дождя, ко-
торый недавно накрыл Ростовскую область. 
– Спасибо за ваш самоотверженный труд, за работу, про-
фессионализм и оперативность. В круглосуточном режи-
ме, превозмогая усталость, вы выполняли свой долг, не-
смотря на тяжелые погодные условия, – поблагодарил 
собравшихся замглавы региона.2
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СОБЫТИЯ

Подарки от атамана
В Южно-Российском госу-

дарственном политехническом 
университете (НПИ) имени 
М.И. Платова состоялся новогод-
ний праздник для казачат «Ата-
манская елка». В мероприятии 
приняли участие более 100 детей, 
в том числе те, чьи отцы при-
нимают участие в специальной 
военной операции.

– Второй год подряд мы прово-
дим новогоднюю атаманскую елку 
в Новочеркасске, в университете 
имени Матвея Платова, – обратился 
к казачатам заместитель губерна-
тора Ростовской области, атаман 
«Всевеликого войска Донского» 
Сергей Бодряков. – Казаки сотни 
лет живут на Дону и всегда были ве-
селым и вольным народом. Прошу 
вас и сегодня дружно повеселиться 
с Дедом Морозом и Снегурочкой 
возле новогодней ели и, конечно, 
загадать самые сокровенные же-
лания. А вместе давайте загадаем, 
чтобы будущий год был добрым 
и счастливым для каждого из нас.

Гвардейцы в строю
В Ростове состоялась торжест-

венная церемония вручения 
4-й краснознаменной армии ВВС 
и ПВО георгиевской знаменной 
ленты в связи с присвоением со-
единению наименования «гвар-
дейская». 

Почетное наименование было 
присвоено президентом России 
Владимиром Путиным 9 октября. 

– Донская земля гордится своими 
выдающимися летчиками и авиа-
конструкторами. Стойкие духом, 
мужественные и решительные 
люди, преданные защитники Ро-
дины, вы – гордость донского края 
и всей России, – отметил замести-
тель губернатора Вадим Артемов, 
передавший поздравления от имени 
главы донского региона. – Вы были 
и остаетесь надежным щитом от 
преступных посягательств врагов 
нашей страны. Жители Ростовской 
области рассчитывают, что ваши 
твердость и решительность при ис-
полнении воинского долга гаранти-
руют уверенность в завтрашнем дне.

«Абилимпикс»  
за стойкость

Донской губернатор Василий 
Голубев подписал распоряжение 
о присуждении премий победите-
лям регионального чемпионата 
по профессиональному мастер-
ству среди людей с инвалидно-
стью «Абилимпикс».

Премий удостоены 34 педагога 
и 37 ребят. Среди них школьники 
и студенты, получающие обра-
зование в специальных школах, 
интернатах, техникумах, коллед-
жах, вузах Азова, Волгодонска, 
Новочеркасска, Ростова-на-Дону, 
Шахт, Новошахтинска, Таганрога, 
Пролетарска, Песчанокопского 
района. Ребята стали лучшими в 
Ростовской области в различных 
компетенциях, в том числе в со-
циальной работе, экспедировании 
грузов, ремонте обуви, промыш-
ленной робототехнике, банковском 
деле, веб-дизайне, поварском, ку-
линарном, гончарном деле.

За безопасный труд
Реализация трудоохранных 

мероприятий позволила добить-
ся снижения общего производ-
ственного травматизма на 8,6%, 
а количества случаев профессио-
нальной заболеваемости – на 22% 
в 2023 году. 

 – Каждый работающий человек 
подвергается производственному 
риску. Часто этот риск минимален, 
и устранить его можно простой 
гимнастикой, которая займет всего 
10 минут. А во многих случаях про-
изводственный процесс сопряжен с 
опасностью для жизни и здоровья. 
Создать безопасные условия тру-
да на донских предприятиях – это 
важное направление нашей рабо-
ты, – отметила и. о. министра труда 
и социального развития Ростов-
ской области Ольга Порядочная.

который приняли в марьинском 
подвале девять российских солдат.

Но пока продолжается спецопе-
рация, о многих вещах говорить 
преждевременно. Роман Руда-
ков оставил послание — такие 
писали кровью на стенах за-
щитники Брестской крепости, и 
молодогвардейцы в фашистских 
застенках. Рядовой Рудаков стал 
символом русского солдата, кото-
рый бестрепетно смотрит в лицо 
смерти. Простая надпись стала 
ярким  свидетельством силы духа 
и поэтому стала подвигом. 
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Цена победы

Оказать семье Рудаковых всю 
необходимую помощь распо-
рядился губернатор Василий 
Голубев. «Обязательно побываю 
у мамы. Семью земляка-героя 
не бросим, будем помогать», - 
написал глава региона в своем 
телеграм-канале.

Помощь была оказана и во-
енными, об этом распорядился 
министр обороны Сергей Шойгу. 
Командование полка опубли-
ковало счет, на который можно 
перечислять пожертвования. 
Встрепенулись многочисленные 
волонтерские организации, и 
просто неравнодушные люди.

Между тем в этом деле имеется 
существенный нюанс. Офици-
ального заключения о гибели 
рядового Рудакова пока еще нет. 
Чисто гипотетически можно 
предположить, что он находится 
в плену, или лежит в каком-то 
госпитале с потерей памяти. Это 
последняя надежда для Ольги 
Ивановны Рудаковой, которая 
вопреки всему надеется увидеть 
своего сына живым.

Еще один нюанс — в подвале 
было найдено девять тел наших 

погибших солдат. Уже раздаются 
голоса: неужели будут помнить 
только Рудакова, а остальные 
останутся позабытыми?

Ответ на этот вопрос мы полу-
чим только после победы, за ко-
торую отдали свои жизни  наши 
бойцы. В неизбежности которой 
уже никто не сомневается. Ко-
нечно, будут изданы «Книги па-
мяти», где будут перечислены все 
поименно. Наверняка мы узнаем о 
подвигах новых героев, которые 
пока неизвестны. Возможно, нам 
расскажут и о том последнем бое, 

Письмо рядового Рудакова

Что положить 
под ёлку?

   ПРАЗДНИК

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Обязательное слагаемое кон-
ца декабря на Дону уже 
многие десятки лет – благо-

творительные акции, театрализо-
ванные представления с вручени-
ем подарков, чаепития и концер-
ты для детворы, одиноких пожи-
лых людей, а также семей, осо-
бенно нуждающихся в поддержке 
и заботе.

Чтиво – лучший подарок 
Нынешний год не стал исключе-

нием. А вот вопрос о том, что пода-
рить, – неизменно среди краеуголь-
ных. И нашей редакции приятно, 
что предпочтение по-прежнему 
нередко отдается вечным ценно-
стям – например, хорошим книгам, 
подписке на печатные издания. 

В частности, на прошлой неделе 
для жителей донской столицы, объ-
единенных Первомайским отде-
лением Всероссийского общества 
инвалидов, предновогоднее тор-
жество организовали силами Пер-
вомайского местного отделения 
партии «Единая Россия». Теплые 
слова и поздравления с приближа-
ющимися зимними праздниками 
по поручению секретаря Перво-
майского местного отделения «ЕР» 
Виктора Чигвинцева произнес 
исполнительный секретарь отде-
ления Сергей Очеретный. Частью 
торжества стали чаепитие, вруче-
ние продуктовых наборов к празд-
ничному столу. Но ростовчане по-
лучили и особый подарок: Сергей 
Очеретный вручил председателю 

Первомайской районной общест-
венной организации инвалидов 
Леониду Прокопьеву подписки 
на газету «Молот» на I полугодие 
2024 года. Часть экземпляров на-
шей газеты в качестве поощрения 
получат активисты организации, 
а часть будет доступна для всех 
желающих в офисе объединения.

Этот душевный и неформаль-
ный праздник стал слагаемым 
партийного проекта «Старшее 
поколение». Среди целей начина-
ния – вовлечение людей пожило-
го возраста в жизнь общества. А 
подписка на газету – действенный 
способ проинформировать о наи-
более значимых и интересных со-
бытиях в мире, стране и регионе, 
рассказать о достижениях земля-
ков и об огромном спектре других 
новостей.

В эпицентре добрых дел 
Частью партпроекта «Старшее 

поколение» в Ростове на минув-
шей неделе стала и «Серебряная 
елка» для ветеранов. Организова-
ли ее под эгидой Первомайского 
местного отделения «ЕР». Вете-
ранам вручили подарки, органи-
зовали для них чаепитие. Подоб-
ные инициативы – отдушина для 
доброго сердца: можно проявить 
заботу, создать в преддверии 
Нового года атмосферу тепла и 
радости для представителей стар-
шего поколения.

Во главе угла сейчас по всему 
донскому региону и увлекатель-
ные мероприятия для детворы 
– и, что хорошо, они не закан-
чиваются. По приглашению гу-
бернатора Василия Голубева 
талантливые и инициативные 

ребята отправятся на новогодние 
представления, в донские театры 
и музеи. Например, волонтеры 
Общеросси йского д ви жен и я 
детей и молодежи «Движение 
первых» Кагальницкого района 
побывают в Азовском музее-за-
поведнике. Ребята охотно участ-
вуют в гуманитарных акциях, 
собирают помощь для участни-
ков СВО, книги для библиотек в 
новых регионах, помогают пожи-
лым людям и инвалидам.

– Таких неравнодушных ребят 
необходимо поощрять, – подчерк-
нул Василий Голубев.

Особый праздник организо-
вали и для ребят-инвалидов, а 
также детей-сирот Ростовской 
региона льной общественной 
организации «Ветер перемен». 
Поздравил детвору депутат Рос-
товской-на-Дону городской Думы 
Виктор Чигвинцев. Он пожелал 
ребятам здоровья, хорошего на-
строения и исполнения желаний, 
вручил им сладкие подарки.
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   Подписка на печатное издание — прекрасная возможность проявить заботу о человеке и помочь ему быть 
в курсе всех значимых новостей

Как зимуют озимые?
положительная динамика.  
Важно понимать, что про-
исходит с землей на каж-
дом конкретном поле, так 
как это позволяет контро-
лировать состояние почвы, 
вовремя предупреждать 
болезни, вносить необхо-
димые удобрения. А что 
касается ледяного дождя 
– даже польза есть, так как 
в этом году опять возрос-
ло количество грызунов, а 
погода отрицательно ска-
залась на них, – рассказы-
вает Николай Попивненко.

Кстати, кандидат био-
логических наук Алек-
сандр Липкович так же 
считает, что «ледяная» 
неделя в какой-то мере 
сдержит зимнее размноже-
ние грызунов. Однако они 
благополучно пережили 
катаклизм в тех полях, где 
всходы уже достаточно 
высокие. 

– Сомневаюсь, что ле-
д яной дож дь,  который 
шел несколько дней, – это 
особый страховой случай. 
Для озимых куда опаснее 
так называемые темпера-
турные качели. Устанавли-
вается плюсовая темпера-
тура, растения выходят из 
анабиоза, но тратят пита-
тельные вещества практи-
чески вхолостую. В связи 
с потеплением климата 
я свои посевы начинаю 
оценивать в начале марта, 
– говорит глава фермер-
ского хозяйства «Исток» 
в Азовском районе Петр 
Ратушный.
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Опасные качели

Слова  экспе р т а  под-
тверждают и сами агра-
рии. По наблюдениям гла-
вы ООО «Аврора» Матве-
ево-Курганского района 
Н и ко л а я  Поп и вне н ко, 
серьезных проблем ледя-
ной дождь для озимых не 
принес. 

– На днях специально 
проехал поля с озимыми, 
они в хорошем состоя-
нии, выглядят красивыми, 
 изу м рудными. Неделю 
находились подо льдом, 
но это некритичный пе-
риод. А вот лесополосы 
пострадали, деревья стоя-
ли хрустальные, многие 
не выдержива ли такой 
нагрузки, ломались. По 
поводу прогнозов на уро-
жай воздержусь, впереди 
еще полгода. Зимой могут 
случиться резкие перепа-
ды температур, что тоже 
опасно для посевов. Но 
то, что зависело от нас, 
сдела ли. Вносили под-
кормки, применяли фос-
форные, калийные удоб-
рения. После уборки мы 
не сжигаем стерню, и со-
лома, которая равномерно 
распределяется по полю, 
остается как органиче-
ское удобрение. Сейчас 
при помощи господдерж-
ки выполняется агрохи-
мическое обследование 
почвы. Оно проводится 
раз в пять лет, и наше хо-
зяйство в прошлом году 
его сделало. Наблюдается 

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Голосуем дистанционно 
 Решение ЦИК РФ о применении дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) на выборах пре-
зидента РФ призвано расширить возможности и 
упростить избирателям реализацию их активного 
избирательного права. 

В принятом постановлении ЦИК России пред-
усмотрено использование ДЭГ на предстоящих в 
марте 2024 года выборах президента РФ в 29 ре-
гионах: в 28 регионах выборы пройдут на федераль-
ной платформе, в Москве – на региональной плат-
форме. Принять участие в ДЭГ смогут около 38 млн 
избирателей. Оно облегчает процесс голосования 
тем, кто не может прийти на избирательный учас-
ток, но желает принять участие в выборах. Система 
надежно защищена от вмешательства, при этом по-
стоянно совершенствуется порядок осуществления 
общественного контроля за ДЭГ.

Семья в приоритете
 Владимир Путин заявил о необходимости уста-
новить статус многодетной семьи с указанием 
льгот и сделать это оперативно. Такую просьбу 
президенту озвучили в ходе прямой линии. 

Президент отметил, что уровень бедности в РФ 
в 2023 году будет на историческом минимуме, но 
нужно его и вовсе сводить к нулю. Продолжается 
индексация МРОТ – так, чтобы увеличить его от-
рыв от прожиточного минимума. Ожидаемая сред-
няя продолжительность жизни в России в 2023 году 
превысит допандемийный уровень, также снижает-
ся детская смертность, а младенческая смертность 
находится на уровне исторического минимума. 

Жильё и дороги
 На заседании Совета по стратегическому разви-
тию и национальным проектам речь шла о резуль-
татах работы стройкомплекса России. 

По итогам этого года прогнозируется ввод бо-
лее 105 млн кв. м жилья. Планируется рекорд 
по строительству многоквартирных домов – бо-
лее 51 млн кв. м. В 2023 году будет уложено 
180 млн кв. м дорог, а вместе с новыми регионами 
– 188 млн кв. м. В этом году современными и без-
опасными стали 52% региональных дорог и более 
81% автодорог в городских агломерациях. В новых 
регионах восстановлено 16 тыс. объектов, построено 
53 дома, семьи получили более 4000 квартир.

Сделано в России
 Эксперты отмечают заметный рост спроса на 
ноутбуки отечественного производства. 

К концу 2023-го их доля в штучных продажах со-
ставила около 10%, хотя годом ранее она не превы-
шала 3%. В следующем году этот показатель может 
вырасти до 15%. В отличие от техники, поступаю-
щей в страну по параллельному импорту, поставки 
гаджетов российских марок бесперебойны. Отечест-
венные производители за год подтянули качество, 
при этом многие покупатели считают, что пользо-
ваться российскими ноутбуками безопаснее.

Выборы, семья  
и стройка

факт

По приглашению Василия 
Голубева в ростовский музте-
атр – на новогодний мюзикл 
«Алиса в стране чудес» отпра-
вится, например, и супруга 
участника спецоперации. Она 
возглавляет Совет жен и ма-
терей воинов-участников СВО 
Белокалитвинского городско-
го поселения. Смогут увидеть 
спектакль и ее дочки. Их отец 
был мобилизован и сейчас вы-
полняет задачи в зоне спец-
операции.
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   То самое послание, которое оставил в подвале Марьинки рядовой 
Роман Рудаков
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Женское дело
   МАТЕРИНСТВО И ДЕТСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Наступающий 2024-й  объявлен 
президентом РФ Владимиром 
Путиным  Годом семьи. 

Какова роль женсоветов в 
поддержке материнства и дет-
ства? Как усовершенствовать 
демографическую политику? Сво-
им мнением по этой проблематике 
с «Молотом» поделилась предсе-
датель регионального отделения 
общероссийской общественно-го-
сударственной организации «Союз 
женщин России» в Ростовской об-
ласти, депутат Госдумы ФС РФ от 
донского региона Лариса Тутова.

Протянуть руку тому,  
кто в беде 

– Сегодня среди очевидных 
приоритетов в России – поддержка 
материнства и детства, улучшение 
демографической ситуации. В свя-
зи с этим мы с коллегами-депутата-
ми Госдумы прорабатываем новые 
законодательные инициативы в об-
ласти семейной политики. На мой 
взгляд, важно менять сам подход, 
разработать новую идеологию, 
направленную на популяризацию 
семейных ценностей. И объявлен-
ный Год семьи – это только начало, 
– подчеркнула Лариса Тутова.

Как пояснила 
парламентарий, 
д е я т е л ьн о с т ь 
донского регот-
деления «Сою-
за женщин Рос-
сии» ориентиро-
вана на продви-
жение инициатив 
представительниц 
прекрасного пола в 
очень разных сферах 
жизни. Это и социальная 
адаптация, и женское пред-
принимательство, участие в во-
лонтерских, благотворительных, 
гуманитарных акциях. Но все же 
первоочередная задача – поддерж-
ка семьи. 

– Сейчас строятся детские сады, 
школы, спортивные объекты, со-
здается современная инфраструк-
тура, улучшается соцподдержка. 
Но нередко нужна и адресная по-
мощь конкретным семьям. И мы 
такие случаи знаем, отрабатыва-
ем, держим на контроле в каждом 
районе области, – подчеркнула 
Лариса Тутова.

На пути к здоровью 
Какие еще способы преодоления 

демографической проблемы изуча-
ют законодатели? 

– Стоит пересмотреть критерии 
выплаты единого пособия для се-
мей с детьми, потому что сейчас 
оно предоставляется только мало-

имущим. Было бы правильно, если 
бы эта мера носила стимулирую-
щий характер, – считает Лариса Ту-
това. – Нуждается в модернизации 
законодательная база, связанная с 
выплатой и взысканием алиментов 
на содержание детей. Еще одна 
инициатива, о которой стоит по-
думать, – постоянно действующий 
механизм выплаты материнского 
капитала не только на второго, но 
и на третьего, и на последующих 
детей. А еще надеюсь, что мы на-
конец-то законодательно приведем 
к единообразию статус и меры 
поддержки многодетных семей по 
всей стране. 

Штаб поддержки

Арт-ёлка – 2024

   ВЫБОРЫ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Региональный избирательный штаб кандидата 
в президенты РФ Владимира Путина начал работу 
в Ростовской области 22 декабря.

Руководителем аппарата штаба стал депутат 
донского парламента, директор Южно-Россий-
ского института управления Василий Рудой. 
Кроме того, определены и три сопредседателя, 
возглавившие штаб. Ими стали участник СВО, 
первый заместитель атамана городского казачье-
го общества «Гундоровское» Донецкого округа 
«Всевеликого войска Донского» Олег Артюхов; 
директор Донской публичной библиотеки Евге-
ния Колесникова; руководитель Донского волон-
терского центра и регионального штаба #МЫ-
ВМЕСТЕ Алина Литвиненко.

– Закреплены люди и за конкретными направ-
лениями деятельности штаба. Теперь же важней-
шим этапом станет сбор подписей в поддержку 
нашего кандидата, – пояснил Василий Рудой.

В частности, как уточнил депутат, определены 
32 точки в местах массового скопления людей, 
где можно будет оставить подпись.

– Согласно законодательству, в целом по Рос-
сии кандидату нужно собрать 300 тысяч подпи-
сей, в Ростовской области – 7500. Но я абсолютно 
уверен, что подписей за Владимира Путина на 
Дону будет гораздо больше, – поделился Олег 
Артюхов в первый день работы штаба.

   КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Есть в ростовской жизни нечто 
постоянное и неизменное: это 
два областных фестиваля-кон-
курса «Кукла Дона» и «Арт-елка», 
которые проводит отдел искусств 
ДГПБ. 

Вот и сегодня на первом этаже 
главной библиотеки юга России 
можно познакомиться более чем 
со 180 самыми разнообразными 
арт-елками.

Как рассказала завотделом ис-
кусств ДГПБ Александра Иванько-
ва, в этом году елочек выставлено 
поменьше, в чем виновата погода: 
не все участники из области в чудо-
вищный гололед смогли добраться 
со своими новогодними творени-
ями до донской столицы. Потому 
выставка получилась камерной, 
но от этого не менее интересной. 
Очень востребованной на этот раз 
оказалась номинация «Елочная 
игрушка». Всего на конкурс посту-
пило более 240 заявок, выставлены, 
как уже сказано, чуть более 180, 
которые прошли отбор.

Самому младшему участнику 
конкурса четыре года, самому 
старшему – более 70 лет. То есть 
нет никаких ограничений по возра-
сту, хотя начинался этот конкурс в 
2006 году как студенческий.

Стоит сразу обратить внимание 
зрителей этой новогодней чудо-вы-
ставки: то, что создано детьми, 
имеет в этикетках их имена (но не 
фамилии!). Экспонаты, созданные 
взрослыми, названы без их имен. 
Но на каждой этикетке есть номер, 
так что любой желающий сможет 
проголосовать за понравившуюся 
арт-елку, опустив написанный на 
листке бумаги номер в специаль-
ный ящик в отделе искусств.

Ограничений для участия дей-
ствительно нет: так, на конкурс 
представлены игрушки, созданные 
руками юных подопечных фонда 
«Я есть».

Много арт-елок из Ростова, а 
также из Батайска, Азова и других 
городов и районов.

Есть в конкурсе номинация «От-
крытка», и в этом году эскизам 
новогодних открыток посвящен 
целый стенд.

Возглавляет жюри конкурса 
Сергей Михеев, председатель 
правления Ростовского отделения 

Союза дизайнеров Рос-
сии, который сказал, 
что самое трудное в 
работе жюри – выбор 
из этого моря елочно-
го очарования самых 
лучших, поскольку, 
по его мнению, каждая 
елочка достойна перво-
го места. Этот конкурс 
хорош тем, что каждый 
год здесь появляются новые 
дизайнерские идеи.

Зампредседателя жюри, глава 
южного отделения Международ-
ной ассоциации дизайнеров, про-
фессор ДГТУ Татьяна Бердник 
призналась, что ее не пугает тот 
факт, что экспонатов выставки не 
так много. Главное – это их каче-
ство, а в этой экспозиции она уже 
заметила несколько весьма ориги-
нальных идей. В стенах библиоте-
ки эта ежегодная выставка – самая 
любимая, поскольку она проходит 
в преддверии праздника, кото-
рый хоть на время отметает все 
печали.

Действительно, здесь разнооб-
разие фантазий детей и взрослых 
поражает. Есть «Елка-Левенцовка» 
и «Белкина елка». Присутствует 
большое количество самых раз-

ных драконов и дракончиков, есть 
«Мультипульти-елка», в которую 
превратились… зеленые резиновые 
сапоги. Среди новогодних сувени-
ров очень трогательно смотрится 
притаившийся зайчик, а среди 
эскизов открыток – тот, на котором 
изображен Дед Мороз, гоняющий 
елочные шары, как бильярдные. 
Словом, есть на что посмотреть.

Работать выставка будет две не-
дели, а итоги конкурса огласят под 
старый Новый год.

Диадема  
для настроения

Бизнесменов не остановить

   ГОРОДСК А Я СРЕД А

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В преддверии зимних праздни-
ков  креативные пространства 
Ростова проводят новогодние 
ярмарки. 

А где ёлка и дождик? 
Культурный центр на Суво-

рова, 52, предлагал ярмарки 
в стилистике советских вре-
мен. Дружелюбные продавцы 
продавали забавные вязаные 
игрушки, имбирные пряники, 
ювелирные украшения, арома-
тизированные свечи, елочные 
игрушки. Обычный набор, хотя 
все – ручной работы. И доволь-
но симпатично. Заметила, что 
символов предстоящего года – 
драконов – не так много. Рулят 
котики. 

– Это классика, – чуть ли не 
хором говорят мастерицы. 

Для многих участников яр-
марки изготовление милых су-
вениров –  основной источник 
дохода, и для мастеров подоб-
ные праздничные мероприятия  
– способ подзаработать и на-
прямую пообщаться с покупа-
телями. Это хорошо, но как же 
ретро-праздник по-советски? 
Конфетти, серпантин, дождик 
–  неизменные атрибуты ново-
годнего праздника в СССР, а 
еще гирлянды в виде флажков, 
ну и, наконец, елка? Зеленую 
красавицу было принято уста-
навливать в каждом доме. 

– Да мы тоже думаем, где со-
ветская стилистика? – пожимали 
плечами продавцы. Их было боль-
ше, чем покупателей.

У мастерицы Ксении Совы – 
необычные головные уборы, ша-
манские короны, диадемы в стиле 
кибер-панк, карнавальные оленьи 
рожки. Особенно идут почему-то 
те, которые украшены цветами.

   ТЕНДЕНЦИЯ

На Дону зафиксирован рост вос-
требованности поддержки Гаран-
тийного фонда среди предпри-
нимателей. Об этом журналис-
там рассказал исполнительный 
директор Гарантийного фонда 
Ростовской области Роман Соин в 
пресс-центре «Дон-медиа».

– Если в прошлом году мы выдали 
986 поручительств, то в этом году – 
уже более 1250. Год еще не завершен. 
Декабрь, как правило, пиковый ме-
сяц, так как предприниматели пред-
почитают брать кредиты до празд-
ников, чтобы успеть реализовать все 
задуманное, – отметил Роман Соин.

Ожидается, что по итогам 2023 
года донским предпринимателям 
будет выдано около 1300 поручи-
тельств. 

– В этом году санкции и рост клю-
чевой ставки дали о себе знать. Ма-
лому и среднему бизнесу по-преж-
нему нужны кредиты, как правило, 

 – Обереги?  
– Просто для хорошего на-

строения. Наденешь рожки, и 
сразу становится весело, – объ-
ясняет Ксения. Девушка, про-
дающая сувениры за соседним 
столом, примеряет чудо-шапку 
и демонстрирует волшебное пре-
вращение. Так вот в чем секрет! 
В рожках!

У Ксении вообще все магиче-
ское, даже расписанные вруч-
ную елочные игрушки. Сова, 
например, светится в темноте. 
Такой  эффект дают специальные 
краски.

Моль, но дизайнерская
На предновогоднюю ярмарку 

зазывали и организаторы извест-
ного креативного пространства 
«Арт-базар» в переулке Остров-
ского, 47. Обещали познакомить 
с удивительными локальными 
брендами местных мастеров. 
Лично я приобрела зубную па-
сту и щетки корейской фирмы 
за 300 рублей, а вдохновилась 
(ручная работа стоит дорого!) 
удивительными воротниками 
мастерицы из Новошахтинска 
под творческим псевдонимом 
Даша Ч. Даша – дизайнер одеж-
ды и сейчас увлеклась изготов-
лением авторских воротников. 
Наденешь такой на платье или 
даже майку – и праздничный 
образ готов. Неудивительно, ведь 
к изготовлению модного аксес-
суара к женскому наряду Даша 
подходит философски. На одном 
из воротников, например, красу-
ется очень даже привлекательная 
дизайнерская моль.

 – Это намек на то, что луч-
ше пусть вашу одежду моль 
украшает, а не ест? 
– Не совсем так. Просто однаж-

ды я сама на себя прикрикнула, 
дескать, да что же ты такая сон-
ная, как моль! И тут же родился 
образ. Получается, эта самая моль 
меня взбодрила и вдохновила, – 
говорит Даша.  

В остальном все по шаблону: 
пряники, свечи, сумки-шопперы. 
Уютное настроение создавали 
вязаные теплые вещи мастерицы 
Ирины. Связанные ею изыскан-
ные полосатые носки в моем 
рейтинге локальных брендов, 
представленных на ярмарках, на 
втором месте после воротников.

   Для многих участников ярмарки изготовление сувениров –  
основной источник дохода. Праздничные мероприятия  
для мастеров – это способ подзаработать и напрямую  
пообщаться с покупателями
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Две награды одному бойцу
Младший сержант Павел Лазарев из Таганрога удостоен ордена Мужества и медали «За отвагу» 
за проявленное мужество и героизм в ходе наступления на населенный пункт Марьинка осенью 
2022 года.
– Вручение сразу двух таких наград – случай уникальный. Обе награды заслуженные, и, уверен, 
Павел Анатольевич достигнет еще многих вершин, – подчеркнул заместитель губернатора Рос-
товской области Вадим Артемов. – Сегодня на церемонии присутствуют родные и близкие  бойца: 
мама Алла Дмитриевна и брат Александр. Очень рад знакомству с членами этой замечательной 
семьи. И, конечно, огромное спасибо Павлу Лазареву, его боевым товарищам, всем тем, кто сегод-
ня с оружием в руках защищает нашу страну.
Павел Лазарев воевал в составе 150-й мотострелковой Идрицко-Берлинской ордена Кутузова 
 дивизии – правопреемницы соединения, бойцы которого подняли Знамя Победы над Рейхстагом 
в 1945 году. В год 80-летия освобождения Ростовской области от немецко-фашистских захватчи-
ков исторические параллели становятся все более очевидными. 

кстати

Творческие выходные прошли 
и в других креативных про-
странствах. Так, в одном из 
киноклубов смотрели и об-
суждали рождественские 
мультфильмы. 

Ф
ото автора

   Самым большим новогодним 
арт-объектом стал 
«Рождественский ангел», 
встречающий посетителей 
при входе в отдел искусств

факт

Год семьи – часть продуманной 
концепции. Согласно указу пре-
зидента РФ Владимира Путина 
период 2018–2027 гг. объявлен 
в России Десятилетием детства. 

   Как отмечает Лариса Тутова, 
среди назревших решений — 
модернизация законодательной 
базы, связанной с выплатой 
и взысканием алиментов

Действенный способ помочь 
семье – это организация детского 
отдыха. Как сообщила депутат, в 
федеральном бюджете на трехлет-
ку законодатели дополнительно 
предусмотрели по 1 млрд рублей 
ежегодно на возведение модульных 
детских оздоровительных лагерей. 
В Ростовской области – 30 оздоро-
вительных лагерей для ребятни.

– Получить бесплатную путев-
ку в донские лагеря могут ребята 
из малообеспеченных семей, дети 
мобилизованных и дети-сироты от 
6 до 18 лет. В остальных случаях 
родители вправе компенсировать 
от 50% до 90% расходов, – отме-
тила Лариса Тутова.

Во главе угла и здоровье под-
растающего поколения. Уже при-
няты законы о защите детей от 
пропаганды суицида в интернете, 
о горячем питании школьников, 
лекарственном обеспечении, 
запрете вейпов и мобильных 
телефонов на уроках. А задача, 
стоящая на повестке дня, – со-
вершенствование медпомощи в 
школах и детсадах. 

Ф
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на пополнение оборотных средств, 
так как их делу необходимо разви-
ваться, – уточнил Роман Соин.

Традиционно за поручительством 
в Гарантийный фонд обращаются 
50% бизнесменов, занятых опто-
во-розничной торговлей, около 20% 
сельхозтоваропроизводителей и 
столько же промышленных пред-
приятий. Еще 10% приходится на 
компании, предоставляющие услуги.

Автор: Елена БондаренкоН
а 
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На момент верстки этого номера, по информа-
ции Василия Рудого, в Ростовской области уже 
собрали свыше 8000 подписей – больше необ-
ходимого минимума. Напомним, действующий 
президент РФ Владимир Путин идет на выбо-
ры в качестве самовыдвиженца. Голосование, 
по результатам которого определится буду-
щий глава государства, пройдет с 15 по 17 мар-
та 2024 года. 
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   Аппарат штаба возглавил депутат донского парламента, директор Южно-Российского 
института управления Василий Рудой (в центре)

А Алина Литвиненко призналась, 
что, по ее мнению, молодежь в дон-
ском регионе массово поддержит 
сильного лидера в лице действующего 
президента, сделавшего многое для 
того, чтобы молодые люди чувство-
вали уверенность в завтрашнем дне.

– Кроме того, волонтеры до конца 
января будут принимать участие в 
сборе подписей в поддержку наше-
го кандидата, – рассказала Алина 
Литвиненко.



новости

с Еленой
Бондаренко

Истина в зерне
В этом году эксперты провели более 100 лабораторных исследований 
икры лососевых и осетровых пород рыб. Лишь в 5% проверок выявлено 
несоответствие деликатеса требованиям безопасности по микробиоло-
гическим показателям. 
– Сегодня ассортимент красной икры на прилавках магазинов огромен, 
производителей – множество, а вот качество далеко не у всех одина-
ково высокое, – рассказали «Молоту» специалисты Ростовского филиа-
ла Центра оценки качества зерна.
Лососевые идут на нерест летом и в начале осени, поэтому лучшая 
икра заготавливается именно в период новой путины. Это значит, раз-
весная икра к январю может быть уже не свежей. В таком случае ее за-
мораживают, а при разморозке она сильно теряет в качестве. Иногда 
в деликатес добавляют большое количество консервантов. 

Зима затягивает в Сети 
С начала 2023 года объем используемого мобильного 
трафика в Ростовской области вырос на 15%, подсчитали 
аналитики оператора мобильной связи.
– В зимние месяцы жители региона больше времени про-
водят дома, смотрят фильмы и сериалы, слушают музыку, 
дольше общаются онлайн и в социальных сетях, – обо-
значил тенденцию директор макрорегиона «Юг» опера-
тора мобильной связи Константин Мотлях.
Для обеспечения стабильной связи в компании провели 
модернизацию сети в Ростовской области. Специалисты 
изменили высоту подвеса антенн, а также разместили до-
полнительное оборудование.
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Накопить нельзя 
потратить

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

С Нового года у россиян появится новая возможность  
накопить денег, которыми можно будет воспользо-
ваться в будущем, например, после выхода на пенсию 
или в тяжелой жизненной ситуации.

Инфляции вопреки
– Главная особенность новой программы в том, 

что ее участники получат от государства прибавку к 
своим накоплениям. Будет еще и право на налоговый 
вычет – можно вернуть часть уплаченного за год по-
доходного налога, – рассказала «Молоту» управляю-
щий отделением Банка России по Ростовской области 
Наталья Леонтьева.

Чтобы вступить в программу, нужно будет заклю-
чить специальный договор с любым негосударствен-
ным пенсионным фондом. Человек сможет копить 
самостоятельно за счет собственных добровольных 
взносов, а также перевести в программу свои ранее 
сформированные пенсионные накопления. Фонд будет 
инвестировать деньги, чтобы уберечь их от инфляции 
и приумножить. Начать получать ежемесячные вы-
платы можно будет через 15 лет с момента заключе-
ния договора либо с 55 лет для женщин, с 60 лет – для 
мужчин.

Те самые каникулы
Также в новом году кредитные каникулы можно 

будет брать по любым кредитам и займам. Раньше 
оформить право на отсрочку разрешалось только в 
особых случаях – к примеру, в связи с пандемией, и 
для кредитов и займов, выданных в определенные 
сроки. Без подобных ограничений механизм каникул 
работал лишь для ипотеки.

– С 1 января 2024 года любой банковский заемщик, 
независимо от даты оформления кредита, может по-
требовать отсрочку платежей на полгода. Но важно 
подпадать хотя бы под одно из условий: вы пострада-
ли в чрезвычайной ситуации, например, при пожаре, 
наводнении, или ваш доход упал более чем на 30%, – 
уточнила Наталья Леонтьева.

Однако есть ограничения и по размеру кредита: не 
более 450 тыс. руб. по потребительским займам, не 
более 150 тыс. – по кредитной карте, не более 1,6 млн 
– по автокредитам.

тогда оттока рабочей силы нет, – 
рассказал глава администрации 
Зимовниковского района Олег 
Ткаченко.

Заместитель председателя дон-
ского парламента – глава комитета 
по аграрной политике Вячеслав 
Василенко уверен, что задача 
Заксобрания – сделать так, чтобы 
программа «Комплексное разви-
тие сельских территорий» была 
доступна каждому району и каж-
дому поселению в сельской мест-
ности Ростовской области.

– Мы прекрасно понимаем: 
чтобы люди оставались жить и 
трудиться на своей малой родине, 
нужно развивать современную со-
циальную инфраструктуру села. 
Создавать возможности для обу-
чения, занятий спортом, культур-
ного отдыха. Следует признать – в 
последние годы удалось достичь 
определенных результатов в этом 
направлении, – отметил Вячеслав 
Василенко.

   АПК

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В госпрограмме, которая помо-
гает преображаться российским 
селам, в Ростовской области ак-
тивно участвуют Боковский, Зи-
мовниковский, Заветинский, Мил-
леровский, Целинский районы. 
12 районов в ней еще не участву-
ют. Почему так происходит?

Сейчас на селе проживают 32% 
населения Ростовской области.

– Показатель не должен сни-
жаться до 2030 года. Лучше бы, 
конечно, эту долю увеличить, 
– отметил замгубернатора – ми-
нистр сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области 
Константин Рачаловский.

Это одна из миссий госпро-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий», которая 
реализуется на Дону с 2020 года. 
Акценты поставлены на повыше-
нии доли общей площади благо-
устроенных жилых помещений 
в сельских населенных пунктах 
до 50%. Обозначена в ней еще 
одна важная задача – увеличение 
среднемесячных доходов сельских 
домохозяйств.

Если в 2020 году на реализацию 
госпрограммы выделили более 
800 млн рублей, то в этом году 

уже 2,6 млрд рублей. Эти средства 
идут на льготную ипотеку для се-
лян, газификацию, дорожные ра-
боты, модернизацию электросетей 
и другие нужды тех, кто живет за 
пределами городов.

– Боковский, Зимовниковский, 
Заветинский, Миллеровский, Це-
линский районы активно участ-
вуют в программе. При этом есть 
районы, которые только улучша-
ют жилищные условия населения, 
выделяя субсидии. А что касается 
других мероприятий, таких как 
создание комплексных площадок 
под строительство, газификация 
и водоснабжение, то здесь тиши-
на, – посетовал Константин Рача-
ловский.

Главы районов ссылаются на 
дефицит средств в местной казне. 
Однако замгубернатора уверен, 
что это лишь отговорки, потому 
что остальные все-таки находят 
средства, в том числе привлекают 
бизнесменов.

– Эта программа реальная, бла-
годаря ей наше село действитель-
но меняется. Мы видим только 
положительные моменты. У нас 
сейчас реализуются масштабные 
инфраструктурные проекты, в 
частности по газификации. Так, 
в этом году газ появился в пяти 
населенных пунктах. Когда со-
здаются комфортные условия для 
проживания в поселках и хуторах, 

Кто хочет стать хуторянином

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Сегодня, 26 декабря,  учитель математики 
 ростовской школы № 115 имени Юрия Жда-
нова Иван  Белокобыленко получит  ключи 

от квартиры. Он приобрел ее по программе льгот-
ной ипотеки для вузовских выпускников-отлични-
ков под 1% годовых, которую Ростовская область 
запустила первой в России.

Классное предложение
В начале года, когда на Дону только стартовал пи-

лотный проект, «Молот» уже знакомил своих чита-
телей с молодым учителем Иваном Белокобыленко. 
Красный диплом об окончании Южного федерального 
университета по специальности «Педагогическое об-
разование: математика» он получил в прошлом году, 
однако в школе начал трудиться, когда началась пан-
демия. Студент пришел подменить заболевшего ма-
тематика, а теперь преподает свой любимый предмет 
седьмым, восьмым и девятым классам. 

Иван выбирал квартиры в Левенцовке, так как рядом 
находится его место работы. Рассматривал не только 
однушки, но и двушки. Однако решил остановиться 
на первом варианте. Он подсчитал, что пока ему и 
однокомнатной квартиры площадью 33 кв. м хватит.

– Это практически подарок к Новому году, – гово-
рит Иван Белокобыленко. – За ипотеку плачу меньше 
6000 рублей в месяц. Это, конечно, выгодно. Такой 
возможностью уже заинтересовалась моя коллега из 
школы. Знаю, что и однокурсники в следующем году 
будут участвовать.

41 ключ от счастья
В этом году целевые показатели программы «ипо-

теки для отличников» перевыполнены. Об этом «Мо-
лоту» сообщил председатель комитета Заксобрания 
Ростовской области по экономической политике Игорь 
Бураков. По состоянию на 22 декабря 2023 года ее 
участниками стал 41 человек при годовом плане 40 
человек. Более половины ипотечных займов предо-
ставил Сбербанк.

– Свое жилье на льготных условиях смогли полу-
чить 19 выпускников педагогических специальностей 
и семь выпускников – медицин-
ских, – сообщил «Молоту» управ-
ляющий ростовским отделением 
Сбербанка Руслан Салимов.

Напомним, что программу, кото-
рая работает в экспериментальном 
режиме, распространили на две 
дефицитные для Ростовской обла-
сти специальности – на медиков и 
педагогов. 

– Участник пилотного проекта 
получает в течение десяти лет бюд-
жетную субсидию для оплаты час-
ти процентной ставки по кредиту в 
целях снижения ставки до уровня 
1% годовых. Максимальный кре-
дит – 6 млн рублей. Обязательное 
условие получения господдержки – 
отработать в государственной или 
муниципальной организации Рос-
товской области 10 лет, – напомни-
ла директор Агентства жилищных 
программ Мария Гаврикова.

Выгода на счету
В следующем году на реализацию программы 

планируется направить 84 млн рублей.
– Это на порядок больше, чем в 2023-м. Бюд-

жетные субсидии будут предоставлены 100 новым 
участникам, – сообщил «Молоту» председатель 
комитета Заксобрания Ростовской области по эко-
номической политике Игорь Бураков.

В 2025 году объемы финансирования программы 
возрастут уже до 147 млн рублей. 

– В бюджете на ближайшую трехлетку общий 
объем финансирования ипотеки под 1% годовых для 
вузовских студентов-отличников спроектирован на 
уровне 235,1 млн рублей. В целом программа ипоте-
ки для отличников – стратегическая и долгосрочная, 
она наверняка будет расти в масштабах, – подчерк-
нул Игорь Бураков.

Как стало известно «Молоту», обсуждается рас-
пространение льготной ипотеки под низкий про-
цент годовых не только на выпускников, которые, 
получив диплом, остаются в вузах уже в качестве 
преподавателей или научных сотрудников, но и на 
выпускников колледжей и техникумов. 

– Ростовской области выгодно, 
чтобы как можно больше молодых 
специалистов, завершив учебу, 
связали свою карьеру и судьбу с 
нашим регионом. С точки зрения 
экономики молодежь – самая вы-
годная и ценная часть трудоспо-
собного населения. По большому 
счету, ипотека для отличников – это 
история не про бюджетные расходы, 
а про высокодоходные и достаточно 
быстро окупаемые инвестиции в че-
ловеческий капитал. Максимальные 
экономические эффекты программы 
проявятся, когда льготную ипотеку 
под 1% годовых Ростовская область 
будет выдавать, как и задумыва-
лось изначально, всем выпускни-
кам, окончившим вузы с красным 
дипломом в 2021 году и позже. Без 
каких-либо ограничений по специ-
альностям. Такие планы остаются в 
силе, – заявил Игорь Бураков.

Место лидера
Пятый год подряд Ростовская 

область показывает положи-
тельную динамику по объему 
инвестиций.

Об этом заявил губернатор 
Василий Голубев на встрече с 
экономическим блоком региональ-
ного правительства. 

По его словам, успехи в донской 
экономике наблюдаются по мно-
гим фронтам. Так, Ростовская об-
ласть является ведущим регионом 
в стране по объему несырьевого 
неэнергетического экспорта. По 
удельному весу организаций, кото-
рые занимаются технологическими 
инновациями, донской край в числе 
первых, а по уровню инновацион-
ной активности организаций зани-
мает второе место.

Глава региона добавил, что за 
пять лет малые и средние пред-
приятия увеличили оборот более 
чем в 1,4 раза. 

Чувство долга
В ноябре в России выдали 

2,92 млн микрозаймов (до 30 тыс. 
руб.), подсчитали в Националь-
ном бюро кредитных историй.

Больше всего займов до зарпла-
ты в минувшем месяце понадоби-
лось жителям Москвы (178,5 тыс. 
единиц), Московской области 
(142,6 тыс. единиц) и Краснодар-
ского края (112,5 тыс. единиц). Для 
сравнения: на Дону выдано лишь 
82,4 тыс. единиц микрозаймов.

– После существенного роста 
весной в последние месяцы выдача 
микрозаймов стабилизировалась. 
Во многом это стало следствием 
действий регулятора по охлажде-
нию микрофинансового рынка, – 
отметил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Сейчас выдача займов до зар-
платы сократилась прежде всего 
для граждан с высокой долговой 
нагрузкой.

Напомним, что президент РФ 
Владимир Путин в ходе «Итогов 
года» выступил против ликвида-
ции микрозаймов. По его словам, 
они многим помогают. Однако их 
нужно «приводить в чувство» в 
случае злоупотреблений.

«Мир» принимаете?
Карты платежной системы 

«Мир» уже принимаются на тер-
ритории десяти стран.

– И еще с рядом государств ве-
дутся переговоры об организации 
их приема, – заявил первый ви-
це-премьер РФ Андрей Белоусов.

По его словам, сегодня карты 
«Мир» являются важным элемен-
том расчетной инфраструктуры за 
рубежом.

В Крыму дороже
В ноябре стоимость минималь-

ного набора продуктов питания 
в Ростовской области составила 
5529,99 руб., подсчитали в Рос-
товстате.

По данным статистического ве-
домства, именно столько средств 
необходимо для питания на од-
ного человека в месяц. Гораздо 
больше требуется в Севастополе 
(6064,84 руб.), Крыму (6002,90 руб.) 
и на Кубани (5965,30 руб.).

По стоимости продовольствен-
ной корзины среди других регио-
нов Южного федерального округа 
Ростовская область заняла четвер-
тое место.

Напомним, что в базовый набор 
входит 33 продовольственных то-
вара, в том числе мясо, рыба, моло-
ко, яйца, сыры, мука, хлеб, крупы, 
сахар, овощи. Есть в этом списке 
даже карамель и приправы.

По пути 
с «гармошкой»

По улицам донской столицы на-
чали курсировать сочлененные 
автобусы марки ЛИАЗ 621322, 
так называемые «гармошки».

По словам главы администрации 
Ростова Алексея Логвиненко, 
автобусы, которые имеют повы-
шенную вместимость (до 146 пас-
сажиров), будут работать на двух 
маршрутах № 16 «Центральный 
рынок – ВОС» и № 71 «Централь-
ный рынок – мкр Левенцовский».

Новый общественный транспорт 
оборудован дизельными двигателя-
ми экологического класса Евро-5.

факт

Наиболее активны выпускни-
ки-краснодипломники педагоги-
ческих вузов, школьные учителя 
(больше половины всех участ-
ников программы). Жилье они 
приобретают преимущественно 
в донской столице.

кстати

Пилотный проект Ростовской об-
ласти на федеральном уровне 
вошел в число наиболее инте-
ресных и перспективных регио-
нальных законотворческих ини-
циатив в поддержку молодежи.

Математика Математика 
новосельяновоселья

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 И
ва

на
 Б

ел
ок

об
ы

ле
нк

о

   Выпускник-отличник, получив господдержку, 
обязан отработать в государственной или муници-
пальной организации Ростовской области 10 лет

справка

Донской бизнес активно участ-
вует в госпрограмме, занима-
ясь не только благоустройст-
вом, но и строительства жилья 
для своих работников. Все это 
способствует привлечению 
квалифицированных кадров.

факт

В 2024 году появятся инвестиционные счета третьего 
типа (ИИС-3). Кому из инвесторов они станут доступ-
ны, «Молот» расскажет уже в 2024 году.

Фото автора

Спортсмены в плюсе
Также в новом году увеличится социальный налого-

вый вычет – со 120 тыс. до 150 тыс. руб. Это касается 
вычетов на здоровье, страховку, учебу, занятия спор-
том. Таким образом, максимальная сумма возврата 
вырастет с 15 600 до 19 500 руб.

Вычет на обучение детей будут рассчитывать 
по отдельному лимиту. Он вырастет с 50 тыс. до 
110 тыс. руб. на одного ребенка, а максимальная сум-
ма, которую удастся вернуть, составит 14 300 руб. за 
каждого.

   В идеале на выплаты по кредитам и займам должно 
уходить не больше трети вашего дохода

Впереди долговая яма
Еще одно важное нововведение: банки и микрофи-

нансовые организации будут предупреждать закре-
дитованных заемщиков о риске оказаться в долговой 
яме. Так, если на погашение долгов у человека будет 
уходить больше половины дохода, кредитор сообщит 
ему о риске не справиться с платежами. Такое уведом-
ление заемщику выдадут перед заключением догово-
ра кредита или займа – в нем нужно будет поставить 
подпись (или галочку, если документ в электронном 
виде). 

– Дело в том, что с 2019 года кредиторы рассчи-
тывали показатель долговой нагрузки по долгам от 
10 тысяч рублей. Но не оповещали заемщиков с вы-
сокой долговой нагрузкой о возможных проблемах, 
– комментирует Наталья Леонтьева. – Теперь эта обя-
занность закреплена в законе для кредитов и займов 
на любую сумму. Поэтому совет: прежде чем брать на 
себя новые обязательства, стоит тщательно оценить 
свои финансовые возможности. В идеале на выпла-
ты по кредитам и займам должно уходить не больше 
трети вашего дохода. Когда эта доля превышает 50%, 
велика вероятность даже при малейших финансовых 
проблемах сорвать график погашения и оказаться в 
долговой яме.



ИНФОРМАЦИЯ «Управление Федерального казначейства по Ростовской области инфор-
мирует о проведении руководителем Управления В.Ю. Бородулиным 11 января 2024 года 
с 15:00 до 17:00 часов личного приема граждан в приемной Президента Российской Федера-
ции в Южном федеральном округе, расположенной по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Б. Садо-
вая, 71/16, по вопросам, отнесенным к компетенции органов Федерального казначейства»
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов 
Встретить старый Новый год, поучаствовав в этнокультурном празднике 
«Азовские меланки», предлагают азовчанам и гостям города 13 января. Орга-
низуют его в городском Дворце культуры. Слагаемыми этого очень атмосфер-
ного, доброго семейного торжества будут колядки, дегустация вареников, ста-
ринные песни, увлекательная театрализованная программа.

2. Донецк
Побывать на концерте народного вокального ансамбля «Станичники» 
можно будет 2 января, артисты предложат своим поклонникам про-
грамму «Родством крепка казачья душа». В частности, в исполнении 
коллектива прозвучат казачьи песни разных лет – от старинных до со-
временных. 

3. Новочеркасск
В Новочеркасском инженерно-мелиоративном институте имени А.К. Кор-
тунова Донского государственного аграрного университета собрали оче-
редную партию помощи для нужд участников СВО. На этот раз речь идет 
об оборудовании для обеспечения связи. Поучаствовали в приобретении 
этого груза и юнармейцы школы № 6.

4. Ростов-на-Дону
Юная ростовчанка София Глушкова стала лауреатом международно-
го фестиваля-конкурса «Арт-панорама Россия 
– Беларусь 2023». София – воспитанница во-
кального коллектива «Златница» центра 
допобразования детей Октябрьско-
го района Ростова. Она выступи-
ла в вокально-хоровой номинации, 
представив программу о донском 
крае. В результате получила ди-
плом лауреата I степени.

5. Шахты
Праздничные мероприятия, по-
священные Новому году и Рож-
деству, продолжатся в горо-
де в начале 2024 года. В город-
ском Доме детского творчества 
во время зимних каникул ребята 
смогут увидеть «Новогодние массов-
ки вокруг елки», а также спектакль «Волшеб-
ное зеркало». В драмтеатре публике предложат ежедневные показы спек-
такля «Новогодние приключения Маши и Вити». В Шахтинском краеведче-
ском музее организуют чаепитие «Забавы и угощения у рождественской елки». 
В поселках в черте города можно будет поучаствовать в святочных поздравле-
ниях «Как ходила коляда». Развлекательные программы и танцевальные вечера 
предложат в клубах.

6. Аксайский район
Модельную библиотеку создали в поселке Реконструктор. Помещения от-
ремонтировали и оформили в соответствии с единой концепцией. Приобре-
ли новые стеллажи и другую мебель, а также ноутбуки, электронные книги, 
мультимедийное оборудование, весомо пополнили книжный фонд. 

7. Белокалитвинский район
Местные предприниматели сделали подарок детворе к Новому году. Они 
выделили администрации Белокалитвинского городского поселения спон-
сорскую помощь в размере 500 тысяч рублей. Благодаря этому стало воз-
можным приобрести и смонтировать игровой комплекс.

8. Верхнедонской район
УАЗ «буханка» передадут бойцам, выполняющим задачи в зоне СВО, от мест-
ного агропредприятия. Ключи от автомобиля руководитель компании Анд-
рей Каширин отдал казакам-волонтерам, они доставят машину непосред-
ственно в зону СВО. Этот УАЗ – уже второй автомобиль, переданный пред-
приятием в зону боевых действий. Он прошел техобслуживание и полно-
стью готов послужить бойцам. 

9. Зерноградский район
Рождественский шахматный турнир, посвященный годовщине освобож-
дения района от немецко-фашистских захватчиков, проведут 4 января 

в районном Доме культуры. Попробовать в нем свои силы смогут уча-
щиеся образовательных организаций. 
Эти ристалища на шахматной доске 
уже стали традицией. 

10. Константиновский район
Первый из восьми новых автобусов, 
которые должен получить район, уже 
прибыл. Об этом сообщил глава рай-
администрации Виталий Дьячкин. 

Автотранспортное средство оснаще-
но кондиционером, подходит для пе-

ревозки пассажиров в инвалидных коля-
сках. Как ожидается, в феврале автопарк об-
щественного транспорта пополнят еще семью 
новыми автобусами. 

11. Красносулинский район
В хуторе Коминтерн завершается третий этап 

строительства водопровода. В общей сложно-
сти их семь, работы выполняют по графику. Как со-

   КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Президентский фонд культурных инициатив под-
вел итоги первого конкурса, заявленные проекты 
которого будут реализованы в наступающем году. 
«Молот» поинтересовался, чем порадуют Ростов-
скую область победители.

«День рождения героя»
Цикл видеопортретов расскажет об индивиду-

альном, глубоко личном пути каждого из пер-
сонажей проекта к тому моменту, когда простой 
человек становится героем. Каждый такой виде-
орассказ – доказательство того, что для людей 
русского мира понятия «подвиг», «родная земля», 
«Родина», «семья» неразрывны. Творческое иссле-
дование предложит задуматься: как через вековые 
донские традиции формируется русский по духу 
человек, готовый к подвигу ради своей семьи и 
Родины. 

Мультипликационная  
вселенная «Нейроны»

Концепция мультипликационной вселенной 
«Нейроны» строится на расширении возможностей 
развития психики ребенка-дошкольника за счет 
максимального развития всех специфических дет-
ских видов деятельности, в результате чего проис-
ходит личностное развитие маленького человека.

По результатам опроса для совместного время-
препровождения с детьми большинство родителей 
выбирают чтение, на втором месте оказались со-
вместные игры. Потому будет создано и размеще-
но на платформе 12 развивающих игр. Мультипли-
кационная вселенная будет создана в Ростове-на-
Дону, но ее размещение в интернете сделает этот 
контент доступным для просмотра во всей стране. 

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Более 40 тысяч рублей собрали 
на благотворительном рок-фести-
вале в Ростове.

Его инициатор, житель города 
Владимира, директор благотво-
рительного фонда «Искусство в 
защиту природы» Дмитрий Ма-
лов рассказал, что идея устроить 
рок-фестиваль появилась у него в 
2018 году.

– Он изначально задумывался 
как замена иностранным празд-
никам, нам не близким. Всем 
знакомым музыкантам я предло-
жил вместо этих непонятных ме-
роприятий сделать наш, общий, 

добрый и притом благотвори-
тельный праздник. Народу идея 
понравилась. Думаю, со временем, 
когда западная культура будет по-
степенно уходить, он станет более 
актуальным, – отметил Дмитрий.

Ростов-на-Дону присоединился к 
этой инициативе. Фестиваль «Рок 
в защиту животных» прошел в тре-
тий раз. Организатор – Ростовский 
рок-клуб 13 «Рок-на-Дону».

– В нашей организации состо-
ят 10 музыкальных коллективов, 
которые сочиняют и исполняют 
собственную музыку. В фести-
вале приняли участие группы 
не только нашего рок-клуба. У 
многих музыкантов есть свои 
домашние любимцы, они охотно 
откликнулись на идею проведения 
такого мероприятия, – подчерк-
нула руководитель клуба Тамара 

«Храни традиции, держись корней»
Созданные художниками произведения будут 

участвовать в сохранении живой связи времен и 
подтверждать непреходящую ценность историче-
ского наследия нашей Родины. 

Союз художников Волгодонска собирается орга-
низовать работу художников Волгодонского, Зимов-
никовского, Цимлянского районов в краеведческих 
музеях и на пленэрах, провести выставки в район-
ных краеведческих музеях и итоговую – в выставоч-
ном зале Волгодонска, издать каталог выставки.

«Крым: мост цивилизаций»
Цель заявителя проекта, издательского дома 

«МЕДИАЮГ», – оценить роль полуострова Крым 
в становлении и развитии России. Создадут серии 
из 30 просветительских историко-экономических 
очерков с фотографиями, 30 аудиоподкастов, а 
также документальный фильм о прошлом и настоя-
щем Крымского полуострова. На сайте «Крым: мост 
цивилизаций» появятся все материалы проекта. 
Пройдет круглый стол на тему «Русская Новорос-
сия. Что дала макрорегиону интеграция в Россию» в 
офлайн-формате и итоговая онлайн-конференция. 

«Серия документальных фильмов  
«Мама, не плачь»

Военно-исторический центр в Южном федераль-
ном округе поставил своей целью создание серии 
документальных фильмов «Мама, не плачь». Тема 
фильмов – трагедия матерей, потерявших на Дон-
бассе детей.

Проект является продолжением документального 
фильма «Донбасс. Истерзанное сердце России», так-
же снятого при поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив.

Остается лишь добавить, что на реализацию 
проектов-победителей в область будет привлечено 
более 21,4 млн руб.

Кудрина. – Также в фестивале 
участвовали волонтеры и студен-
ты. Группы предоставили свой 
мерч для благотворительной про-
дажи. На мероприятии также был 
организован сбор добровольных 
пожертвований.

С оплатой аренды помещения 
помогли общественная организа-
ция – комитет по молодежному 
предпринимательству «Опора Рос-
сии» – и маркетинговое агентство. 
Собранные средства уже переданы 
в частный приют «Зоопомощь». 
Удалось собрать 41 805 рублей.

– Мы благодарны всем, кто от-
кликнулся и помог нам в проведе-
нии фестиваля, тем, кто посетил 
его, и всем, кто внес любой де-
нежный взнос на это благое дело. 
Вместе мы способны на многое, – 
уверена Тамара Кудрина.

Инициативы – в дело

Рок в защиту животных

общили в райадминистрации, к лету должны построить насосную станцию. После этого хутор бу-
дет обеспечен водой.

   Оксана Григорьева взяла Приз зрительских симпатий

   Вязаные игрушки раскупались быстрее всего. На фото – игрушка, 
занявшая первое место в категории от 7 до 10 лет. Автор – Вадим 
Прешнев из Батайска 

Символ года – Змей Горыныч
   ФОТОФАКТ

В декабре на новогодней вы-
ставке-ярмарке в Ростове тра-
диционно проводится благо-
творительный конкурс «Сим-
вол года».
В этом году количество номи-
наций увеличили. Получилось 
22 победителя, а всего из Рос-
това и области в «ДонЭкспо-
центр» прибыло 3000 коллек-
тивных и индивидуальных ра-
бот. Люди приносили драко-
нов, присылали по почте и с 
курьерами. Приезжала «Га-
зель», набитая коробками. 
Дракон – символ 2024 года по 
китайскому календарю. Все 
поделки можно было разде-
лить на три вида: китайские 
драконы, динозавры из мульт-
фильмов и Змеи Горынычи из 
русских сказок. 
Все это оценивали художники 
по куклам Светлана Чумачен-
ко и Татьяна Клипперт и ху-
дожник-декоратор Татьяна Ту-
линова. Они обращали внима-
ние на авторский подход. Ма-
стер должен был сам приду-
мать игрушку, а не копировать 
из интернета. 

Приз зрительских симпатий получил белый шерстяной дракончик, 
авторы – второклассница школы № 9 Батайска Анна Богачева и ее 
мама. Как объяснила заместитель директора этой школы Алла Серги-
енко, сначала там устроили свое соревнование. Из поступивших 53 

драконов выбрали 12 лучших и отправи-
ли в «ДонЭкспоцентр». 
Приз благотворительного фонда «Рус-
фонд» был вручен за панно с драконом. 
Его размер: 1800 на 1500 мм, состоит из 
3796 мелких бумажных рельефных ква-
дратиков. Собрали полотно в технике мо-
дульного оригами дети с нарушениями 
зрения из ростовского интерната № 38. 
– Конкурсу девять лет, и мы каждый год 
участвуем. Четыре раза были победите-
лями в разных номинациях, специальный 
благотворительный приз получили впер-
вые, – прокомментировала педагог до-
полнительного образования Галина Эм.
После подведения итогов конкурсные 
игрушки были выставлены на продажу за 
пожертвование. Собранные средства бу-
дут направлены на лечение девочки, чьи 
родители обратились за помощью в «Рус-
фонд». 
Благотворительная направленность кон-
курса – мощный мотиватор для всех 
участников. Особенно чувствительны к 
такому участию дети с нарушениями здо-
ровья, ведь они знают, каково это – ну-
ждаться в сложном лечении и реабили-
тации.
Призы победителям зависели от номи-
нации: были билеты в термальный ком-
плекс, театр кукол, арт-студию. Некото-
рые участники спешили выкупить свои 
игрушки, чтобы остаться со своей рабо-
той, которая дорога сердцу.

Автор: Людмила Дьяченко. Фото автора.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Не растеряться 
в патовой ситуации

Волонтерский проект студент-
ки Донского государственного 
аграрного университета Марга-
риты Крюковой вошел в число 
победителей всероссийского кон-
курса «Твой ход – 2023».

Среди организаторов состяза-
ния – Минобрнауки РФ, агентство 
«Росмолодежь» и президентская 
платформа «Россия – страна воз-
можностей». Речь идет о начина-
нии «Красная линия», Маргарита 
претворяет его в жизнь на протяже-
нии года, проект уже вышел за пре-
делы региона. Его суть – обучение 
всех желающих навыкам первой 
доврачебной и психологической 
помощи. Проект подразумевает 
лекции и мастер-классы, куда 
приглашают спасателей, предста-
вителей Росгвардии и дипломи-
рованных психологов, которые 
учат, как вести себя в стрессовых и 
экстремальных ситуациях. Вместе 
с тем организуют и практические 
занятия. Например, в сентябре при 
поддержке студенческого профко-
ма вуза прошел форум «Активити». 
Студенты тренировались в наложе-
нии кровоостанавливающих повя-
зок и шин, работали с вакуумными 
и мягкими носилками. 

90 суток борьбы
Выходить малыша, появив-

шегося на свет с экстремально 
низкой массой тела 850 г, удалось 
медикам Областного перина-
тального центра в Ростове.

Крошечный мальчик родился 
25 сентября. Как уточняется в 
телеграм-канале медучреждения, 
борьба за здоровье ребенка про-
должалась три месяца. 30 суток он 
находился в реанимации, а потом 
еще 60 дней и ночей – в отделе-
нии «Мать и дитя». И вот на днях 
пухленький мальчуган наконец 
смог отправиться домой, где его 
любят и все это время очень ждали. 

Будущей маме 
ничего не угрожает

Беременную женщину с редкой 
патологией спасли в городской 
больнице скорой медпомощи 
им. Ленина в городе Шахты.

Как сообщили в областном 
минздраве, ночью в гинеколо-
гическое отделение больницы 
доставили 35-летнюю женщину 
с жалобами на боли в животе. 
Ситуация усугублялась тем, что 
пациентка была беременна, и 
жалобы можно было расценить 
как угрозу выкидыша. После об-
следования и консультаций врачи 
приняли решение о хирургиче-
ском вмешательстве. 

– Был обнаружен полный пере-
крут правых придатков. Явление 
довольно редкое, учитывая отсут-
ствие кисты, особенно у беремен-
ной женщины, а еще крайне опас-
ное, если своевременно не оказать 
оперативную помощь, – отметили 
в минздраве.

Выполнили операцию посред-
ством щадящего – лапароскопи-
ческого метода, удалив перекру-
тившиеся органы. Беременность 
удалось сохранить. Будущую маму 
уже выписали домой. 

Вирусы наступают
В целом по стране продолжает 

расти заболеваемость гриппом 
и ОРВИ. 

Согласно последним данным, 
который приводит федеральный 
Роспотребнадзор, этот показа-
тель за неделю увеличился на 
6,5%. В структуре заболеваемо-
сти преобладают респираторные 
вирусы негриппозной этиологии 
(68,3%), доля вирусов гриппа 
продолжает расти и составляет 
31,7%. Вместе с тем руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова 
сообщила, что в России не пла-
нируется введение обязательно-
го масочного режима, а также 
каких-либо ограничений на пе-
риод новогодних праздников и 
каникул. Но при этом призвала 
не пренебрегать профилакти-
кой: тщательно мыть руки после 
прогулок, использовать кожные 
антисептики и маски, дезинфи-
цировать гаджеты. 

Креатив во благо экономики
В Ростове-на-Дону в Центре истинных ценностей завершился акселератор креативных 
индустрий. 
Обучающий интенсив в формате наставничества у предпринимателей и экспертов кре-
ативных сфер экономики региона впервые организован в Ростовской области. Участие 
в нем бесплатно благодаря поддержке Правительства Ростовской области, министерства 
экономического развития региона и нацпроекту «Малое и среднее предприниматель-
ство», инициированному президентом России.
– Развитие этого направления в регионе чрезвычайно важно. В нем большой потенци-
ал для диверсификации экономики, создания новых рабочих мест, решения различных 
социально-экономических задач, укрепления технологического суверенитета. Благода-
ря открытому по инициативе губернатора Василия Голубева Центру истинных ценностей 
представители креативных индустрий получили не только инфраструктуру для реализа-
ции своих идей и проектов, но и насыщенную событийную повестку, – отметил первый 
заместитель губернатора, куратор нацпроекта Александр Скрябин.
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Чемпионы шутят без цензуры
   ОБЩЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Впервые за всю исто-
рию участия донских 
юмористов в Высшей 

лиге КВН титул чемпио-
на завоевала ростовская 
команда «Флэш-Рояль». 
Увидеть, как это было, 
можно будет 30 декабря 
в эфире «Первого кана-
ла». О долгожданной по-
беде «Молоту» рассказал 
капитан команды Игорь 
Пименов.

К ВН он у влекся еще 
будучи студентом педин-
ститута ЮФУ. Выступать 
начал сольно, что само по 
себе уже было необычно. 
Однако покорить Донскую 
лигу КВН он как «Пятни-
ца 23» смог прежде всего 
самобытным подходом к 
юмору. При этом его ав-
торскую манеру далеко 
не сразу оценили в Сочи, 
где традиционно проходит 
международный фести-
валь «КиВиН». Именно 
здесь юмористы получают 
заветные путевки на теле-
визионные игры: в Выс-
шую лигу – к Александру 
Васильевичу Масл яко-
ву, или в Премьер-лигу 
– к Александру Масляко-
ву-младшему. 

–  С а мо с т оя т е л ьно  я 
выступал с 2010 года, а 

с командой «Флэш-Рояль» – с 
 2013-го, – уточнил Игорь Пименов.

И т ол ько 2023-й ока за лся 
успешным для веселых и наход-
чивых из Ростовской области. В 
этом году путь к финалу Высшей 
лиги КВН выдался достаточно 
легким, наши юмористы были 
безусловными фаворитами прак-
тически всех отборочных этапов. 
За право называться победителем 

или все-таки есть цензура, поин-
тересовался «Молот» у шоумена.

– Да на все темы можно шутить, 
вопрос только по реализации. В 
полуфинале у нас было домашнее 
задание на тему смерти. Если это 
действительно смешно, то точно 
можно, – подчеркнул капитан 
команды-победителя.

Шутки «Флэш-Рояля» отлича-
ются парадоксальностью и некой 
абсурдностью. Чего только стоит 
Андрей, который десять лет вы-
ходил на сцену и просто стоял 
молча. Полюбился зрителям и 
задорный Вадик. После фразы 
капитана: «О, Вадик приехал!» 
зал практически ликовал.

Кавээнщик юмор своей коман-
ды называет «упорядоченным 
потоком сознания». Сам он лю-
бит шутки практически во всех 
советских комедиях, особенно в 
«Кин-дза-дза!».

   ВЫСТАВКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В галерее «Ростов»  Елена 
Лапко представила вы-
ставку своей экспери-
ментальной живописи, 
 которую назвала «Мимо, 
вскользь».

Закончив факультет изо-
бразительных искусств 
Педагогического института 
ЮФУ, она сразу же начала 
принимать участие в вы-
ставках, а в 2008 году стала 
членом Союза художников 
России. Творчество Елены 
интересно тем, что она 
не ограничивается одним 
направлением, создавая 
работы из разных материа-
лов. В составе арт-группы 
«Прачечная», куда входили 

четыре художницы, она участво-
вала в перформансах. Так, многие 
помнят выставку-акцию «Фак-
Сultактив по истории» на терри-
тории опустевшего и запущенно-
го доходного дома наследников 
Максимова на улице Московской, 
72. Или пятичасовую выставку в 
одном из корпусов Парамоновских 
складов в начале марта, когда еще 
лежал снег, и выставленные кар-
тины являлись протестом против 
продолжающегося разрушения 
этого памятника архитектуры и 
инженерного искусства. Впрочем, 
это был своеобразный протест и 
против крайне малого количества 
выставочных площадей в донской 
столице.

На этой выставке, по ее словам, 
представлена экспериментальная 
живопись. Пришедшие зрители 
увидят и камерные, и масштаб-
ные полотна Елены Валериевны: 
на большой масштаб в своих ра-
ботах она перешла впервые.

Живописать ощущения
– Художнику всегда очень важ-

на выставка, – призналась Елена 
на церемонии открытия экспози-
ции более 30 своих полотен (они 
так и названы – по номерам). 
– Ведь он впервые видит не каж-
дую работу в отдельности, а все 
вместе. Все полотна для «Мимо, 
вскользь» написаны в 2023-м. 
Они посвящены той мимолетно-
сти, которая часто бывает не за-
мечена, но играет большую роль 
в нашей жизни.

Название выставки говорит о 
том, что ничего не надо объяс-
нять: зрителю нужно просто от-
даться восприятию, не вдаваясь 
в подробности.

– Я экспериментирую с летучи-
ми жидкостями, ацетоном, смыва-
ми по металлу, акрил смешиваю с 
масляной краской. Всеми этими 
средствами можно добиться ин-
тересной фактуры, – объясняет 
художница использование непри-
вычных материалов. – Красота – 

это не то, что многие ищут, а то, 
что неожиданно находят.

Сегодня Елену привлекают свет, 
воздух – то, что может уловить пе-
риферийное зрение, что формирует 
ощущение, впечатление, а в итоге 
– внутренний мир человека. 

– Это то, что я проживаю, – 
уточняет мастер. – Новый уровень 
живописи, на который я вышла, 
кажется более абстрактным, слож-
ным, но и более интересным, и 
возвращаться к прежнему, более 
конкретному, я не хочу.

   КУЛЬТ УРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Легендарный Эльдар Ря-
занов мечтал уехать сни-
мать серьезное докумен-
тальное кино на Камчатку, 
а ему поручили постанов-
ку мюзикла.

Руководитель ростов-
ского киноклуба «Дежа-
вю» Марина Кравцова и 
художник по костюмам 
театра и кино Анастасия 
Фертик рассказали о мало-
известных фактах, связан-
ных со съемками любимых 
россиянами новогодних 
фильмов. 

В ускоренном темпе
Знамени т у ю «Карна-

вальную ночь» до сих пор 
любят пересматривать в 
Новый год любители кино. 
Фильм задумывался как 
наш ответ Голливуду, где 
один за другим появлялись 
жизнерадостные и искро-

метные «Поющие под дождем», 
«Джентльмены предпочитают 
блондинок», «Поцелуй меня, 
Кэт». Сценарий, который до-
статочно долго лежал на полке, 
27-летнему Рязанову не понра-
вился из-за большого количе-
ства нелепостей и нестыковок. 
Режиссер нашел выход: он уско-
рил действие, все происходит 
стремительно, и зритель даже не 
замечает некоторых несуразно-
стей. Для «Карнавальной ночи» 
впервые использовали павильон-
ные съемки, ярко горели софиты, 
было много людей, и актеры, 
бывало, падали в обморок. На 
роль Огурцова утверждают ве-
ликого Игоря Ильинского, и Ря-
занов робеет и надеется, что тот 
откажется сниматься в заведомо 
провальной комедии. Но Ильин-
ский соглашается и даже намерен 
сам исполнять разные трюки, и с 
ним репетирует не менее великий 
иллюзионист Игорь Кио. 

Композитор Анатолий Лепин 
написал песенку про пять ми-
нут в течение дня. Для работы 
он попросил отдельный кабинет 
с роялем, чай и два бутерброда, 
желательно с черной икрой. 

Чёрная икра в карнавальную ночь
Людмиле Гурченко на тот мо-

мент 20 лет, и фотопробы она не 
прошла, на роль Леночки Крыло-
вой утверждена артистка самодея-
тельности. Но, увы, ее игра не впе-
чатляет, и в кадре появляется Гур-
ченко. Ее персонаж, задуманный 
сценаристом как второстепенный, 
становится одним из ключевых. 
Кстати, чтобы придать актрисе бо-
лее задорный и привлекательный 
вид, ее нос приподнимали скотчем. 

За весь фильм Леночка Крылова 
меняет наряды пять раз. И какие 
это были платья: а-ля Кристиан 
Диор!

– В то время в Советском Союзе 
кино транслировало тенденции в 
моде. Женщины хотели красиво 
одеваться, и тот факт, что рос-
кошные платья носит обычная 
девушка Леночка Крылова, а не 
демонстрирует далекая западная 
манекенщица, вселял надежду. 
На Леночке кофточка из прозрач-
ного материала наподобие орган-
зы, рукава-фонарики. Кстати, 
подобную кофточку мы увидим 
потом в фильме «Москва слезам 
не верит», действие которого 
начинается тоже в 1950-е годы. 
Платье из ткани в модную тогда 

клетку, платье, украшенное пай-
етками, и пышные юбки, на ко-
торые шло огромное количество 
ткани. И даже повседневное пла-
тье на Леночке очень стильное, – 
рассказывает Анастасия Фертик.

Коль не ирония в судьбе…
«Карнавальную ночь», несмотря 

на терзания молодого режиссера, 
ждал ошеломляющий успех, как, 
впрочем, и другой новогодний 
фильм Рязанова «Ирония судьбы, 
или С легким паром!». Рязанов и 
его соавтор по сценарию Эмиль 
Брагинский задумывали его, чтобы 
подзаработать. Фильм должен был 
быть бюджетным – съемки задума-
ны практически в одном месте. На 
роль Жени Лукашина пробовались 
Олег Даль (показался слишком 
трепетным), Петр Вельяминов 
(слишком аристократичен), Анд-
рей Миронов (слишком красивый 
и любимчик женщин), а выбрали, 
как водится, в последний момент 
неизвестного молодого актера 
Андрея Мягкова.

«Коль не ирония в судьбе, мы 
б не знали о тебе», – написал 
потом Валентин Гафт меткую 
эпиграмму. 

Кстати, Валентина Талызина, 
озвучившая Надю, сама пробова-
лась на эту роль в паре с Олегом 
Далем и говорила, что их пара 
была бы лучшей. Невеста Жени 
Галя, которую играла Ольга На-
уменко, тоже была «за» Олега 
Даля. 

– Вы обратили внимание, как 
похожи свитер Жени и кофточка 
Нади? Эти вещи мягкой мелан-
жевой фактуры. Платье Нади 
теплых тонов – цвета охры. Ко-
стюмы Гали, напротив, яркие, 
даже кричащие. Галя – властная 
женщина и составила бы хоро-
шую пару Ипполиту, – замечает 
Анастасия Фертик. 

Кстати, в титрах фильма нет 
имени Аллы Пугачевой, спевшей 
за Барбару Брыльску. На этот счет 
есть версия, что тогда Пугачева 
поссорилась с композитором 
фильма Микаэлом Таривердие-
вым. Так или иначе, не одно поко-
ление россиян встретило Новый 
год под минорную и носталь-
гическую музыку из «Иронии 
судьбы». А вы уже решили, какие 
новогодние фильмы будете пере-
сматривать накануне и во время 
долгих зимних праздников? 

факт

После игры к «Флэшам» по-
дошел губернатор Василий 
Голубев, который наблюдал 
за финальной игрой в зритель-
ном зале. Он поздравил ре-
бят с успешным выступлением 
и пообещал помогать дальше.
На самый главный вопрос: 
«А что дальше?» – у команды 
«Флэш-Рояль» ответа пока нет.
– После Нового года решим,  
но в Сочи, конечно, поедем. 
Мы же чемпионы, будем  
закрывать фестиваль,  
– отметил Игорь Пименов.

   Эфир финала покажут 30 декабря в 21:35
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   Автор выставки «Мимо, вскользь» Елена Лапко и развитие  
одной из тем в ее картинах

они соревновались с Атомной 
сборной (Сосновый Бор, Ленин-
градская область), Сборной МАИ 
(Москва) и командой «Ровеньки» 
(Орел).

– Мы продолжали гнуть свою 
линию, и все привыкли к нам, в 
том числе Александр Василье-
вич. На игре его не было, но он 
следил за финалом дистанцион-
но, – отметил Игорь Пименов.

За все годы попыток покорить 
«вышку» ростовчане уже запом-
нили, что Маслякову-старшему 
не нравится, когда шутят про 
политику. 

– Александру Васильевичу 
смешные шутки заходят боль-
ше остальных, – добавил Игорь 
Пименов.

Можно ли на главной сцене сво-
бодно шутить обо всем другом 



Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-

хозяйственного назначения», настоящим извещением уведомляем участников долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 61:22:0600021:340 о ме-
сте и порядке ознакомления с проектом межевания земельного участка, образованно-
го в счет земельной доли. Предметом согласования являются размер и местоположе-
ние границ выделяемого земельного участка. Заказчиком проекта межевания земель-
ного участка является Общество с ограниченной ответственностью «ЕЛЕНА», почтовый 
адрес: 346872, Ростовская область, Неклиновский район, 47 км. + 700 м. автодороги 
Ростов-Таганрог, контактный телефон 8-909-437-29-35. Проект межевания земельного 
участка подготовлен кадастровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьевной, почто-
вый адрес: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Карла Марк-
са, д.18/20, кв.1, контактный телефон 8-903-400-65-20, адрес электронной почты: lyud.
ilch@yandex.ru. Кадастровый номер исходного земельного участка – 61:22:0600021:340. 
Адрес (местоположение): местоположение установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл, р-н Мил-
леровский, с северо-западной, восточной сторон от х. Греково-Петровский. Все заинте-
ресованные лица могут ознакомиться с проектом межевания образуемого земельного 
участка и направить предложения о доработке проекта межевания, обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельного участка, выде-
ляемого в счет земельных долей, в течение 30 дней с момента опубликования настоя-
щего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллеро-
во, ул. Карла Маркса, д.18/20, кв.1, (с понедельника по пятницу, с 9.00 до 15.00). При со-
гласовании при себе иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (земельную долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» участники общей до-
левой собственности на земельный участок с кадас-
тровым номером 61:42:0600004:364, адрес (описа-
ние местоположения): Местоположение установле-
но относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростов-
ская обл., р-н Чертковский, в границах кадастрово-
го квартала 61:42:60 00 04., настоящим извещени-
ем уведомляются о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания земельных участков. Пред-
метом согласования проекта межевания земельных 
участков, является размер и местоположение гра-
ниц выделяемого в счет земельных долей земель-
ного участка. Заказчиком работ по подготовке про-
екта межевания земельных участков является Тка-
чева Ольга Ивановна, адрес постоянного места жи-
тельства: Россия, Ростовская область, Миллеров-
ский район, г. Миллерово, ул. Тельмана, дом № 61, 
(тел. 8-928-120-27-76). Проект межевания земель-
ного участка подготовлен кадастровым инженером 
Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификацион-
ный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в 
государственном реестре лиц, осуществляющих ка-
дастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, 
Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, 
ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 
8-905-485-05-81). С проектом межевания земельных 
участков можно ознакомиться и представить обос-
нованные возражения относительно размера и мес-
тоположения границ выделяемого в счет земельных 
долей земельного участка от заинтересованных лиц 
в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования 
данного извещения по местонахождению кадастро-
вого инженера: Ростовская обл., Миллеровский р-н, 
г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6 (1-й этаж, 
офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь документ 
удостоверяющий личность, а так же документы о 
правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Ни-
колаевной, квалификационный аттестат 34-11-113, 
почтовый адрес: 346200, Ростовская область, Ка-
шарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: 
ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подго-
товлен проект межевания земельного участка в 
связи с выделением земельных долей из общей до-
левой собственности на земельный участок, зем-
ли сельскохозяйственного назначения общей пло-
щадью 18119005 кв.м. Кадастровый номер исход-
ного земельного участка 61:16:0600006:178, место-
положение: Ростовская область, Кашарский район, 
сл.Кашары 3 км. на запад. Заказчиком кадастровых 
работ является Белашев Николай Иванович, прожи-
вающий по адресу: Ростовская область, Миллеров-
ский район, г.Миллерово, ул.Артема, дом № 49, кв.4. 
Телефон: 8-928-182-50-62.

Проект подготовлен в связи с намерением заказ-
чика выделить земельные доли в соответствии с Фе-
деральным Законом №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» с изменениями, дополнениями, вступившими 
в действие с 31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить 
обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, а так же пред-
ложения о доработке проекта межевания земель-
ных участков после ознакомления с ним, заинте-
ресованные лица могут по адресу:346200, Ростов-
ская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ле-
нина, 57. При себе иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок. Ознакомиться с проектом меже-
вания, направить предложения  о его доработке, а 
также направить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земель-
ного участка, выделяемого в счет земельных долей, 
заинтересованные лица могут в течение 30 дней с 
момента опубликования настоящего извещения.

Управление ветеринарии Ростовской области объявляет конкурсы на замещение вакантных должностей:
– начальника ГБУ РО «Ростовская областная станция по борьбе с болезнями животных с противоэпизоотиче-

ским отрядом» (адрес: 344019, г. Ростов-на-Дону, ул. 16 линия, д. 18);
– начальника ГБУ РО «Зерноградская межрайонная станция по борьбе с болезнями животных» (адрес: 347740, 

Ростовская область, г. Зерноград, пер. Ростовский, д. 15б); 
– начальника ГБУ РО «Зимовниковская межрайонная станция по борьбе с болезнями животных» (адрес: 347460, 

Ростовская область, п. Зимовники, ул. Макарчука, д. 130);
– начальника ГБУ РО «Таганрогская межрайонная станция по борьбе с болезнями животных» (адрес: 347910, 

г. Таганрог, ул. Котлостроительная, д. 43).
– начальника ГБУ РО «Шахтинская межрайонная станция по борьбе с болезнями животных» (адрес: 346524, 

Ростовская область, г. Шахты, пр-т Победа Революции, д. 115).
Квалификационные требования, предъявляемые к претенденту на замещение должности начальника учреж-

дения:
– наличие высшего профессионального образования по специальности «Ветеринария», «Экономика»;
– стаж работы на руководящих должностях не менее 5 лет;
– знание законодательства в сфере ветеринарии, основ гражданского, трудового, налогового, банковского 

законодательства, основ управления учреждением, финансового аудита и планирования, основ маркетинга, ос-
нов оценки бизнеса, оценки недвижимости.

Адрес места приема заявок и документов, местонахождение комиссии и адрес, по которому претенденты мо-
гут ознакомиться с иными сведениями: 

344064, г. Ростов-на-Дону, ул. Вавилова, 68, к.303, телефон для справок: 
(863) 223-20-83.
Перечень документов, подаваемых претендентами для участия в конкурсе: 
– заявление;
– личный листок по учету кадров;
– 4 фотографии (3х4);
– заверенные в установленном порядке копии трудовой книжки и документов об образовании государствен-

ного образца;
– документы воинского учета (при наличии);
– страховое свидетельство государственного пенсионного страхования;
– свидетельство о постановке на учет в налоговом органе;
– предложения по программе деятельности учреждения в запечатанном конверте.
Конкурс проводится 31 января 2024 года в 14-30 часов в управлении ветеринарии Ростовской области по 

адресу: 344064, г. Ростов-на-Дону, ул. Вавилова, 68.
Конкурс проводится в два этапа. Первый этап проводится в форме тестовых испытаний (письменно) на знание 

отраслевой специфики предприятия, основ гражданского, трудового, налогового, банковского законодательств, 
основ управления предприятием, финансового аудита и планирования, основ маркетинга, основ бизнеса и оцен-
ки недвижимости. На втором этапе рассматриваются предложения по программе деятельности предприятия.

Результаты конкурса сообщаются каждому участнику в письменной форме в течение двух недель со дня под-
ведения итогов.

Прием заявлений и документов для участия в конкурсе осуществляет сектор материально-технического обес-
печения и кадровой работы управления ветеринарии Ростовской области в течение 30 дней со дня публика-
ции настоящего объявления по адресу: 344064, г. Ростов-на-Дону, ул. Вавилова, 68, к. 303, пн.-чт. с 10-00 до  
17-00, пт. с 10-00 до 16-00. Телефон для справок: (863) 223-20-83.

С основными характеристиками учреждения и основными условиями трудового договора можно ознакомиться в 
секторе материально-технического обеспечения и кадровой работы управления ветеринарии Ростовской области. 

Конкурс проводится в соответствии с постановлением правительства Ростовской области от 13.01.2012 № 7 
«О повышении эффективности управления областными государственными унитарными предприятиями и об-
ластными государственными учреждениями».

Объявление
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Четыре смерти 
на трассе

Крупное ДТП с жертвами про-
изошло 24 декабря в 16:45 в Ба-
гаевском районе на автотрассе 
Ростов – Волгодонск.

Как сообщили в отделе пропа-
ганды областного ГИБДД, 22-лет-
ний водитель «Хендай Солярис» 
на огромной скорости выехал на 
полосу встречного движения и лоб 
в лоб столкнулся с «Киа Церато». 
Обе машины вылетели с дороги. 
В автокатастрофе погибли оба 
водителя и два пассажира, нахо-
дившиеся в обеих машинах. Еще 
два человека госпитализированы 
в тяжелом состоянии.

Пожары губят людей
В Батайске следователи воз-

будили уголовное дело по факту 
гибели трех человек в результате 
пожара.

20 декабря в домовладении на 
улице Тургенева после тушения 
пожара обнаружены тела 59-летней 
женщины и двух детей – шести и 
четырех лет. Назначено проведение 
экспертиз для установления причи-
ны их смерти.

Девочки и наркотики
В Аксайском районе осужден 

31-летний мужчина, который 
склонял несовершеннолетних к 
употреблению наркотиков.

Следствием и судом установлено, 
что в ноябре 2022 года осужден-
ный, находясь в хуторе Малый 
Мишкин, уговорил двух 15-летних 
девочек попробовать наркоту. Как 
только об этом узнали родители, 
наркоделец был арестован. Суд на-
значил ему 14 лет в исправительной 
колонии строгого режима.

Жертва азарта
В Новочеркасске полицейские 

задержали 46-летнего местного 
жителя, который обвиняется в 
незаконном проведении азарт-
ных игр.

Мужчина установил на свой 
смартфон мобильное приложение, 
собрал группу азартных лудоманов 
и проводил игры. Он лично заклю-
чал пари с клиентами о результатах 
тех или иных официальных спор-
тивных состязаний, осуществлял 
прием денежных ставок и выдачу 
выигрыша. За год такой деятельно-
сти мужчина заработал как мини-
мум 274 тыс. руб. Установлено, что 
в 2018 году он привлекался к уго-
ловной ответственности за совер-
шение аналогичного преступления.

Боевик ответил
В Южном окружном военном 

суде вынесен приговор Алимхану 
Мусаеву – участнику нападения 
на группу российских военно-
служащих в Ботлихском районе 
Дагестана в августе 1999 года.

В составе организованной банды 
Мусаев проник в Дагестан с терри-
тории Чечни и совершил нападение 
на подразделение Войсковой манев-
ренной группы. В ходе завязавшихся 
боев погибли 33 военнослужащих, 
еще 34 получили ранения. В соот-
ветствии с приговором суда Му-
саев признан виновным, и ему на-
значено наказание в виде лишения 
свободы на срок 13 лет в исправи-
тельной колонии строгого режима.

Решала попался
На основании материалов 

УФСБ России по Ростовской об-
ласти вынесен обвинительный 
приговор гражданину, причаст-
ному к мошенничеству.

Оперативники установили, что 
Славик Алексанян пообещал вы-
ступить посредником в передаче 
взятки в размере 2 млн рублей 
неустановленным сотрудникам 
управления по противодействию 
экономическим преступлениям ГУ 
МВД России по Ростовской обла-
сти за невозбуждение уголовного 
дела в отношении руководителя 
одной из строительных компаний. 
В отношении Алексаняна было воз-
буждено уголовное дело по статье 
«Посредничество во взяточниче-
стве». Суд назначил ему наказание 
в виде двух лет и шести месяцев 
лишения свободы, а также штраф 
в размере 300 тыс. руб.

Всё для победы
Донские артиллеристы, принимающие участие в специальной военной операции, получили област-
ные награды и памятные подарки. По поручению главы региона Василия Голубева знаки «За ратную 
службу» военнослужащим из Ростовской области вручил заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Вадим Артемов.
Представители донского региона привезли экскаватор для инженерного оборудования позиций под-
разделения, автомобиль повышенной проходимости, антидроновые ружья, масксети, электростан-
ции, тепловые пушки, генераторы и многое другое. Также уже традиционно часть груза – это продук-
ты питания, нательное белье, фрукты и овощи. В формировании таких грузов принимают участие гла-
вы районов, предприниматели, неравнодушные жители области.
В преддверии новогодних и рождественских праздников в рамках оказания воинским частям гума-
нитарной и военно-технической помощи военнослужащим в места временной дислокации также до-
ставляют непременные атрибуты предстоящего торжества – мандарины и новогоднюю елочку. Такое 
решение принял глава Ростовской области Василий Голубев. 7
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Отрываем люки Где найти приют 
нарушителю

Музей,  
созданный для игры 

   НАСЛЕДИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В Ростове издали необычный новогодний ка-
лендарь, посвященный истории, которая ле-
жит под ногами, в буквальном смысле. 12 ме-
сяцев – 12 старинных люков с аннотацией.

Автор идеи, основатель общественного 
движения «МойФасад» Роман Бочарников 
исследовал исторические части Ростова и Но-
вочеркасска.

– Люки – это чугунные визитки заводов, и, 
как любые артефакты, старинные крышки по-
степенно уходят. Еще лет 10 назад в Ростове 
можно было встретить настоящую россыпь 
исторических люков. Дорожные службы, 
застройщики центра города, сборщики лома 
и прочие интересанты сильно повлияли за 
это время на их количество. Поэтому решено 
было запечатлеть остатки былой уличной ро-
скоши и сделать их центром этого издания. Не 
исключено, что лет через пять не будет уже и 
этого, – рассказывает Роман Бочарников. 

Интересно, что помимо исторического цен-
тра Ростова Роман исследовал «порталы» в 
подземные коммуникации Сельмаша. Там со-
хранились люки раннего советского периода в 
стиле конструктивизма. 

Крышку нужно было не только найти (по-
рой буквально откопать), но и объясниться с 
жильцами дома, во дворе которого был об-
наружен артефакт. Прежде чем сделать фото, 
нужно было крышку тщательно очистить, и, 
конечно, эти манипуляции не могли не при-
влечь внимание бдительных горожан. 

Календарь открывает наиболее эффектный 
люк – чугунная визитка технической конторы 
Семена Рувинского.

– Это единственный нетипичный по дизай-
ну люк. С него и начал. На крышке изобра-
жена звезда, сразу ассоциации с Рождеством, 
– объясняет логику сопоставления люков и 
месяцев Роман Бочарников.

Кстати, в календаре принципиально не 
опубликованы адреса обнаружения арте-
фактов, чтобы было неповадно за ними 
охотиться.

Информация
17 марта 2024 года – выборы президента Российской Федерации
В соответствии с п. 9 ст. 51 Федерального закона от 10.01.2003 № 19-ФЗ акционерное общество «Дон-медиа», ИНН 
6163225428, уведомляет о готовности предоставить зарегистрированным кандидатам для проведения предвыборной 
агитации на выборах президента Российской Федерации, назначенных на 17 марта 2024 года, на следующих условиях:
1)  печатную площадь в газете «Молот» (регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: серия ПИ 

№ ТУ61-01324 от 6 июня 2018 г.):
 общий объем печатной площади, предоставляемой за плату, составляет 3046 кв. см;
 стоимость печатной площади, предоставляемой за плату, составляет 140 (сто сорок) рублей за 1 кв. см;
2)  эфирное время на телеканале «ДОН 24» (регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации:  

серия Эл № ФС77-83578 от 13 июля 2022 г.):
 общий объем эфирного времени, предоставляемого безвозмездно, составляет 510 минут;
 общий объем эфирного времени, предоставляемого за плату, составляет 510 минут;
  стоимость 1 (одной) секунды эфирного времени, предоставляемой за плату, составляет 717 (семьсот семнадцать) рублей.
3)  эфирное время на радиоканале «ФМ-на Дону» (регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации:  

серия Эл № ТУ61-01441 от 20 мая 2022 г.):
 общий объем эфирного времени, предоставляемого безвозмездно, составляет 510 минут;
 общий объем эфирного времени, предоставляемого за плату, составляет 510 минут;
  стоимость 1 (одной) секунды эфирного времени, предоставляемой за плату, составляет 359 (триста пятьдесят девять) рублей.
Адрес: 344006, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Суворова, д. 26. Телефон +7 (863) 201-79-00.

   Надо было не только найти и очистить 
«участников» фотосессии, но и объясниться 
с бдительными прохожими или жильцами 
дома, во дворе которого был обнаружен 
артефакт
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   ТРАНСПОРТ 

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Донские законодатели будут искать пути решения 
проблемы, связанной с нехваткой специализиро-
ванных стоянок, предназначенных для задержан-
ного автотранспорта.

Круглый стол, посвященный вопросам перемеще-
ния машин на спецстоянки, их хранения и возврата 
оттуда, а также оплаты стоимости этих работ, орга-
низовали под эгидой облпарламента. Модератором 
выступил первый вице-спикер областного Зак-
собрания – председатель комитета по строитель-
ству, ЖКХ, энергетике, транспорту и связи Сергей 
Михалев. Стоит отметить, что законодательство, 
регулирующее вопросы перемещения транспорт-
ных средств, действует в Ростовской области с 2012 
года. Сейчас в региональном реестре специализи-
рованных организаций, занимающихся перевозкой 
транспорта на стоянки, 19 компаний. Однако две из 
них (обе – из Волгодонска) не действуют.

– Исключить эти организации из реестра невоз-
можно, поскольку требуется заявление собствен-
ников, а найти их мы не можем. Поэтому донским 
минтрансом подготовлен проект постановления ре-
гионального правительства в части совершенство-
вания процедуры включения организаций в реестр 
специализированных, а также исключения из него, 
– сообщила замминистра транспорта Ростовской 
области Инна Володина.

Налицо и еще один болевой аспект: нередко 
бизнесмены не хотят заниматься обслуживанием 
подобных спецстоянок, так как для этого нужны 
солидные вложения. 

– Проблема в том, что по закону каждая такая 
организация должна иметь в собственности не 
менее трех эвакуаторов, каждый из которых стоит 
от 20 млн рублей. Не всем эти траты под силу, – 
пояснила Инна Володина, отметив, что решением 
могло бы стать смягчение закрепленных в законо-
дательстве требований. – В частности, в населен-
ных пунктах с числом жителей до 70 тысяч человек 
мы предлагаем иметь один эвакуатор, до 100 тысяч 
человек – два. Мы прорабатываем эту поправку в 
закон.

А замначальника управления ГИБДД ГУ МВД 
РФ по Ростовской области подполковник полиции 
Сергей Сасин заострил внимание на том, что, так 
как в целом ряде донских муниципалитетов спец-
стоянок нет, это затрудняет работу сотрудникам 
госавтоинспекции.

– Считаю необходимым внести изменения в 
областной закон, которые возложат материальную 
ответственность за организацию и эксплуатацию 
спецплощадок, перемещение и хранение задержан-
ного транспорта на муниципальные образования, – 
сообщил Сергей Сасин.

– Законодательная база есть, однако мы видим 
некоторые объективные сложности. Бизнес порой 
не заинтересован в организации спецстоянок. Есть 
и такая коллизия: муниципальные власти в сель-
ских районах утверждают, что потребности в сто-
янках нет, однако представители донской полиции 
говорят об обратном. Мы будем продолжать искать 
варианты решения этой проблемы, – констатировал 
Сергей Михалев.

   УВЛЕЧЕНИЯ

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Ростовчанка Елена Харебина от-
крыла музей игрушек. Он зани-
мает небольшое помещение в ДК 
«Энергетик».

На полках порядка 2000 экспо-
натов: куклы, мягкие зверушки, 
настольные игры, пластмассовые 
солдатики, машинки, мебель. 
Дома у Елены есть еще 100 кукол 
в народных костюмах и 200 мяг-
ких игрушек. Ждут своего часа, 
чтобы показаться публике.

Все эти сокровища хранились 
у хозяйки в однокомнатной квар-
тире и частично в мешках у сына 
в гараже. Куклы занимали поло-
вину жилого пространства: си-
дели, стояли на полу. Когда сын 
в очередной раз пришел в гости 
и споткнулся, сказал в сердцах: 
«Давай снимем им квартиру!». 
Своеобразным жильем и стало 
арендованное помещение-музей.

Примерно 80% коллекции 
– игрушки советских времен 
отечественного и зарубежного 
производства. Они приобретены 
разными путями: куплены на 
блошиных рынках, подарены. 

Харебина чистит находки зуб-
ной щеткой, только так можно 
удалить грязь с кукольных губ 
и пальчиков. Моет гелем для 
душа, волосы – шампунем и 
бальзамом, иначе не расчешешь. 
В мягких игрушках оставляет 
тканевую основу и наполняет ее 
современными синтетическими 
материалами.

Пупс 1937 года из целлюлозы 
сидит в шкафу. Брать его нельзя, 
он может рассыпаться. Пупсы 

Уведомление
О проведении общего собрания участников долевой собственности земельного участ-

ка сельскохозяйственного назначения
Администрация Топилинского сельского поселения Семикаракорского района Рос-

товской области в соответствии со статьей 14.1 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» №101-ФЗ, уведомляет участников общей долевой собственно-
сти земельного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:35:0600019:39, общей площадью 540 001 кв.м, расположенный по адресу: Ростов-
ская обл, р-н Семикаракорский, контур поля №14 массива земель реорганизованного 
сельскохозяйственного предприятия ОАО «Топилинское», о проведении общего собра-
ния участников долевой собственности земельного участка сельскохозяйственного на-
значения с кадастровым номером 61:35:0600019:39, «5» _февраля_ 20_24_ года в 09-00 
часов по московскому времени, по адресу: Ростовская обл., Семикаракорский район, 
примерно 1500 м по направлению на северо-восток от ориентира х.Топилин, со следую-
щей повесткой собрания:

1. Избрание председателя и секретаря собрания;
2. Об условиях договора аренды земельного участка, находящегося в долевой соб-

ственности;
3. Избрание лица, уполномоченного от имени участников долевой собственности дей-

ствовать без доверенности, в том числе об объеме и о сроках таких полномочий
Участники долевой собственности земельного участка могут ознакомиться с проек-

тами документов, подлежащими рассмотрению и утверждению на общем собрании по 
адресу проведения собрания со дня выхода публикации по день проведения собрания 
с 9-00 до 18-00.

были выпущены эксперименталь-
но в количестве 1000 штук на Ох-
тинском химическом комбинате 
в Ленинграде. Его отдала Елене 
соседка, а ей его подарил отец.

 Лото середины XIX века 
досталось от подруги, которая 
эмигрировала в Германию. Им 
играла ее прабабушка. 

Пара немецких кукол 1943 года 
была найдена на блошином рын-
ке в Германии. Елена прочитала 
в интернете, что всего таких, в 
красных и синих костюмах, было 
выпущено по 500 штук. Статьи 
обычно выкладывают в откры-
тый доступ коллекционеры-ку-
кольники. 

Хозяйке нравится расставлять 
кукол со смыслом, создавать си-
туации, придумывать роли. Сей-
час в музее на одном столе ку-
клы изображают детсадовскую 
группу. Тут есть воспитательни-
ца, две подружки-сплетницы, но-
венькая девочка, девочка-ябеда, 
увлеченный игрой мальчик. 

Все, кроме старинных экспо-
натов в шкафу, можно брать, 
играть. Из-за возможности по-
играть посетители снова и при-
ходят. По версии Елены, их сюда 
тянет еще и потому, что у старых 
игрушек есть эмоции, а совре-
менные куклы, хоть и красивые, 
все на одно лицо. 

Пример для подражания и 
источник вдохновения Еле-
ны – художник-коллекционер 
Николай Бартрам. Он собирал 
и хранил экспонаты в Сергие-
вом Посаде Московской обла-
сти, где впоследствии появился 
НИИ игрушки. Конечно, повто-
рить его опыт она не может, но 
развитие музея игрушки, какого 
в Ростове-на-Дону нет, считает 
посильной задачей.
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СПОРТ
Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.
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   Павел Котенко 24 декабря отпраздновал день 
рождения

Два разных  
полугодия

  ФУ ТБОЛ

Уходящий год получился на-
сыщенным для футбольно-
го клуба «Ростов». Команда 

сначала боролась за медали, а че-
рез несколько месяцев оказалась 
в зоне вылета. Подводим итоги 
12 месяцев для «желто-синих».

Упущенные медали
В 2023 год «Ростов» входил с 

большими надеждами. Ростовчан 
называли одним из открытий чем-
пионата и пророчили борьбу за 
медали. Стоит отметить, что боль-
шую часть весны «желто-синие» 
находились на призовых местах и 
сохраняли шансы на награды до 
последнего тура. 

К сожалению, подопечные Ва-
лерия Карпина концовку турни-
ра провалили. В последнем туре 
«Ростов» в очном поединке был 
разгромлен в Москве ЦСКА и упу-
стил шанс на исторические медали. 
Итоговое четвертое место можно 
и нужно считать хорошим резуль-
татом, но, как говорится, осадочек 
остался. 

– Нет, никто не скандалил. Ко-
нечно, все расстроились, я тоже. 
Мы достаточно ровно шли по се-
зону, и в концовке такая осечка... 
Но если трезво оценить результат 
– прыгнули выше головы», – рас-
сказал капитан «Ростова» Данил 
Глебов о матче с ЦСКА и упущен-
ных медалях. 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в за-
ключительном матче 2023 
года в Майкопе обыграл 
«АГУ-Адыиф».

В столицу Адыгеи рос-
товчанки прибыли без не-
скольких игроков основного 
состава. С первых минут у 
донских красавиц вышли 
Анна Сень, Анна Шапошни-
кова, Валерия Кирдяшева, 
Анастасия Лагина, Алена 
Амельченко, Кристина Ко-
жокарь и Сабина Казиха-
нова. 

Старт, как и ожидалось, 
остался за ростовчанками. 
Они с первых минут ушли 
в отрыв, а Анастасия Ла-
гина на десять минут «за-
сушила» свои ворота. На 
перерыв команды ушли при 
счете 19:11. 

Во вт орой полови не 
встречи «Ростов-Дон» про-
должил контролировать ход 
матча. Хозяйки площадки 
старались доставить более 
мастеровитым соперницам 
хоть какие-то проблемы. 

   ШАХМАТЫ

В Ростовском городском 
шахматном клубе 23 де-
кабря прошел чемпионат 
Ростова по рапиду. 

Ту рни р п роходи л по 
швейцарской системе в де-
вять туров с контролем 
времени: 10 минут плюс 
пять секунд на партию каж-
дому. Ростовчане проявили 
большой интерес к турниру: 
в соревнованиях приняли 
участие 67 человек.

Выявить победителя ока-
залось непросто. Три шах-
матиста набрали одинако-
вое количество очков, что 
бывает довольно редко. В их 
активе было по 7,5 балла из 
9 возможных. 

По дополнительным по-
казателям первое место 
досталось международному 
мастеру Павлу Котенко, ко-
торый на следующий день 

На мажорной ноте

Короли  
умных ходов

При этом он отметил, что коман-
да эту неудачу пережила спокойно 
– каких-то упаднических настрое-
ний не было. 

– Разочарование длилось, быть 
может, неделю. Но если сесть и 
спокойно посмотреть, без эмоций, 
на нашу логистику, на то, что в 
команде много молодых ребят, что 
очень много основных игроков в 
концовке были травмированы, 
тогда можно сказать, что высту-
пили достойно. Могли больше? 
Да. Счастливы? Нет. Нормальный 
результат? Да», – рассказал Глебов. 

В новый сезон команда и бо-
лельщики входили с большими 
ожиданиями.

Провал на старте
Планка ожиданий была задрана 

очень высоко. Тем больнее было 
падать с верха турнирной табли-
цы в ее подвал. Старт чемпионата 
ростовчане провалили. С первых 
туров команда начала бороться за 
выживание, а игра оставляла же-
лать лучшего. 

Стоит отметить, что летом 
команда не потеряла ни одного 
лидера. Можно даже сказать, что 
укрепилась. Большие надежды 
возлагались на Романа Акбаше-
ва, пришедшего из воронежского 
«Факела». В мае на «Ростов Арене» 
он забил красивый гол в ворота 
своей будущей команды. Болель-
щики ожидали от него такой же 
яркой игры, но осенью надежды 

Карпину  
не пригодился

Центральный защитник «Рос-
това» Данила Прохин проведет 
остаток сезона в «Оренбурге». 

Как сообщает блогер Иван Кар-
пов, летом у уральской команды 
будет опция приоритетного вы-
купа 50% прав на защитника за 
1,25 млн долларов. 

В этом году Прохин потерял 
место в основном составе «Рос-
това». Ему так и не удалось за-
воевать доверие Валерия Карпи-
на, который предпочитает ему 
других игроков. Иногда место в 
центре обороны занимал крайний 
защитник Денис Терентьев, а 
Прохин оставался в запасе. 

Новый дом 
Новичок «Ростов-Дона» Али-

на Кишко рассказала об адап-
тации в новом коллективе. 
В последнее время она почти 
не играла за тольяттинскую 
«Ладу». 

– Из-за отсутствия игровой прак-
тики я сейчас прохожу непростой 
период. Уже потихоньку восста-
навливаюсь и получаю огромную 
поддержку со стороны команды. 
Спасибо большое болельщикам! 
Очень приятно играть на площадке 
при такой атмосфере. Благодарю 
соперников за матч. Мы сегодня 
выполнили все установки тренер-
ского штаба. Надеюсь, мне удалось 
показать все, на что я способна. 
Думаю, для первого раза вышло не-
плохо. Сейчас мы делаем большой 
упор на оборону. Из-за отсутствия 
большого опыта игры в защите мне 
не приходится сейчас сильно пере-
страиваться. В нападении, конечно, 
тяжелее. Где-то еще присутствует 
волнение, где-то сказываются не-
достаточное взаимопонимание и 
сыгранность с девчонками, – рас-
сказала Алина после матча с «Уни-
верситетом». 

Кажется, что адаптация Киш-
ко проходит успешно. В своем 
дебютном матче она забросила 
семь мячей. 

Норманн не в норме 
Полузащитник Матиас Нор-

манн летом покинул «Ростов» 
со скандалом. Без ведома клуба 
он перешел в чемпионат Са-
удовской Аравии. Как у него 
там дела? 

Если честно, то не очень. В 
13 матчах за «Аль-Раэд» нор-
вежец не совершил ни одного 
результативного действия. За 
это время он получил лишь три 
желтые карточки.

Сам клуб показывает плохие 
результаты. Новая команда Нор-
манна в 18 матчах набрала лишь 
16 очков и идет на четвертом месте 
с конца. 

Окно в Европу  
не закрыто 

Российский футбольный союз 
принял решение остаться в 
УЕФА. В Азию российский фут-
бол пока не собирается.

– На данный момент отсутству-
ет гарантия перехода. Можно 
выйти из УЕФА, но нет гаран-
тии, что нас примут в АФК. Есть 
страны, которые нас поддержи-
вают, но переход не будет про-
стым. Сам по себе он не будет 
означать, что мы автоматически 
сможем принимать участие в 
официальных матчах. Чтобы это 
произошло, чтобы переход был 
гарантирован, нам очень важна 
позиция и поддержка ФИФА. Для 
этого нужно снятие запрета на 
участие в отборе к чемпионатам 
мира. Пока это решение не отме-
нено, мы договорились работать в 
этом направлении», – заявил пре-
зидент РФС Александр Дюков. 

На данный момент сборная 
России и российские клубы от-
странены от международных 
соревнований. Национальная 
команда может проводить лишь 
товарищеские матчи.

праздновал день рождения. 
Вторую строчку занял мас-
тер ФИДЕ Дмитрий Ели-
заров. Бронзовая медаль 
оказалась на шее у Максима 
Борисова. У детей лучшим 
стал Андрей Кряквин, среди 
юниоров – Кирилл Казюра, 
среди ветеранов – междуна-
родный мастер Александр 
Петрушин. Женский приз 
завоевала Татьяна Иванова.

В общем зачете турни-
ров по рапиду в 2023 году 
победу одержал Михаил 
Коровтенко. Финальный 
турнир пройдет 30 декабря. 
Кроме Коровтенко в него 
отобрались Павел Котен-
ко, Владимир Голованев, 
Давид Погосов, Владислав 
Сипетин, Александр Петру-
шин, Евгений Поздняков, 
Артем Кардашов, Дмитрий 
Коровяковский, Дмитрий 
Елизаров. Запасные: Иван 
Паринов, Александр Ивчен-
ко. Турнир начнется в 14:00. 

   Ростовчанки закончили год на первом месте

Стоит отметить, что иногда 
это у них получалось. Не-
смотря на это, матч завер-
шился уверенной победой 
ростовчанок – 39:24.  

– Конечно, я не очень 
довольна выступлением 
команды сегодня, но тем не 
менее мы выиграли. Была 
задача наигрывать опре-
деленные связки, что-то 
удается, что-то нет. Но по-
лучили информацию для 
размышления. Спасибо 
команде «АГУ-Адыиф» за 
игру: девчонки сражались, 
а мы могли бы играть в 
защите получше. Ну, как 
есть, состав сегодня был 
экспериментальный. Уже 
предновогоднее настрое-
ние, я рада, что закончили 
этот год без травм. Всех с 
наступающим!, – сказала 
после матча главный тре-
нер «Ростов-Дона» Ирина 
Дибирова. 

Донские красавицы за-
вершили год на победной 
ноте. В чемпионате России 
«Ростов-Дон» опережает 
ЦСКА на пять очков, но 
у москвичек есть игра в 
запасе. 

не  оправдались. Акбашев так и не 
смог подстроиться под требования 
Валерия Карпина и стать игроком 
основы. В декабре даже появились 
слухи о возможном уходе футбо-
листа, но в них верится с трудом. 

Отдельным разочарованием 
можно назвать и странную серию 
«Ростова» осенью. В трех матчах 
подряд ростовчане упускали пре-
имущество в два мяча. Возможно, 
этих очков не хватит в концовке 
чемпионата. 

Тогда же «желто-синие» дос-
тигли дна, опустившись в зону 
вылета. Валерий Карпин называл 
игру команды катастрофой, но, ка-
жется, все же смог достучаться до 
игроков. Ближе к зиме ростовчане 
поднялись в середину турнирной 
таблицы и ушли на перерыв на 
десятом месте. 

– Наверное, снизили требования 
к себе, это очень сильно повлияло 
на результат. Спохватились месяц 
назад после матча с «Динамо», но 
такого не бывает, чтобы, образно 
говоря, ерундой позанимались, 
потом резко стали тренироваться 
и работать максимально, и тут же 
стало фартить, – прокомментиро-
вал старт сезона Данил Глебов. 

Отдельной болью в сердцах рос-
товских болельщиков отзывается 
матч в Краснодаре. Ростовчане 
провели идеальный первый тайм, 
после которого вели со счетом 2:0. 
Во второй половине встречи игра 
перевернулась. Краснодарцы заби-
ли два гола, а в добавленное время 
отправили в ворота третий мяч 
– правда, потом выяснилось, что 
произошло это из офсайда. 

Зимой «Ростов», скорее всего, 
сильно не обновится. Но этого и 
не требуется. Начало 2023 года 
показало, что у команды есть по-
тенциал, но ей просто не хватает 
стабильности.

   Данил Глебов в 2023 году не боялся отвечать на сложные вопросы

   Валерию Карпину приходилось решать сложные задачи
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Какую оценку поставлю коман-
де по итогам семи туров? Ката-
строфа. Какая игра, такой и ре-
зультат. У меня есть понимание, 
почему все это происходит. По-
тому что одни и те же люди, ко-
торые подумали и не поверили, 
что они могут бороться на са-
мом верху.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов» 




